
Aimé soit partout le Sacré-Cœur de Jésus. Je vous 
donne rendez-vous pour la deuxième édition du Bulletin 
général 2024. Le thème de cette édition est “Rendre 
amour pour amour”. Il s’inspire de la devise du 350ème 
anniversaire de l’apparition du Sacré-Cœur de Jésus à 
Sainte Marguerite-Marie à Paray-le-Monial. Nous venons 
de célébrer deux fêtes patronales, la fête de Notre-Dame 
du Sacré-Cœur et la fête du Sacré-Cœur de Jésus. Des 
fêtes toujours particulières pour nous, disciples du 
Sacré-Cœur de Jésus. 

“La dévotion au Sacré-Cœur est l’essence du 
christianisme et contient toutes les autres dévotions. 
Le cœur de Jésus est l’amour de Dieu, Dieu lui-même, 
incarné. Dieu est amour” (Jules Chevalier MSC). Que la 
fête patronale de cette année nous incite à rendre nos 
cœurs davantage semblables au sien. Un cœur qui est 
toujours ouvert et qui libère toujours une force positive 
pour la vie des autres. 

Dans cette édition du bulletin, nous sommes 
reconnaissants de recevoir un article très inspirant 
sur la spiritualité du cœur de la part de notre confrère 
Hans Kwakman MSC. Et bien sûr, il y a encore beaucoup 
d’articles intéressants tels que le partage d’expériences 
de certains de nos confrères et des nouvelles des entités 
sur diverses activités, en particulier la célébration 
de la fête de notre patron, les membres de la Famille 
Chevalier du monde entier. Merci aux contributeurs et 
à l’équipe de rédacteurs (John Walker MSC, Raymond 
Lièvre MSC, Javier Trapero) qui travaillent toujours dur 
pour notre bulletin. A tous les confrères, bonne lecture.

I        Bram Tulusan, MSC        I

Rendre amour pour amour

www.ametur-msc.org @ametur_mscfb.com/ameturmsc
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Du 18 mars au 9 avril 2024. La Papouasie-Nouvelle-Guinée est 
toujours fascinante pour le MSC en raison de sa valeur histori-
que en tant que première Mission Ad’Gentes.  Par conséquent, 
sa richesse et sa diversité culturelles ont été et continuent d’être 
un défi missionnaire.  
A cette occasion, un accompagnement, disons, ordinaire a eu lieu 
dans la plupart des districts ou zones du vaste et magnifique te-
rritoire missionnaire de Papouasie-Nouvelle-Guinée. 
La priorité des priorités a été le dialogue personnel avec chacun 
des confrères MSC, autant que possible.  Cela m’a permis d’ex-
périmenter profondément le discernement communautaire et 
le co-sentiment avec chacun des confrères MSC, ainsi que d’ob-
server et d’enquêter sur la réalité de nos paroissiens, des laïcs 
de la famille Chevalier, des lieux et des œuvres missionnaires. 
Cette richesse humaine, avec ses forces et ses défis, ainsi que la 
diversité culturelle, religieuse et linguistique, font de la devise du 
pays “ La terre de l’inattendu “ une véritable opportunité pour 
croire fermement que notre mission a du sens et qu’il vaut la pei-
ne de continuer à être le Cœur de Dieu dans ce territoire mission-
naire de Papouasie-Nouvelle-Guinée. 
L’accompagnement s’est déroulé dans les lieux suivants : la Pro-
vince, les paroisses et les communautés de formation à Port Mo-
resby.  Tapini dans les Hautes Terres de Papouasie où nous avons 
un merveilleux projet d’éducation.  Dans les îles de Nouvelle-Gui-
née, j’ai pu être présent à Kevieng, Rabaul et Kimbe. Dans tous 
ces endroits, des rencontres personnelles, communautaires et 
avec le Peuple de Dieu ont eu lieu.
Pendant mon séjour à Rabaul, j’ai appris que le pape François 
avait renoncé à exiger un miracle pour la canonisation du bien-
heureux Peter Torrot.  Quelle bonne nouvelle pour la famille 

Chevalier et pour l’archidiocèse de Rabaul.  À partir de ce mo-
ment, la Positio pour la canonisation est en cours d’élaboration.  
Nous ne savons pas encore quand cela se produira, mais nous 
pensons que ce sera dans un avenir proche.
Comme toujours, nous avons accompagné la Famille Chevalier.   
A la fin, nous avons eu des rencontres avec l’équipe provinciale, 
l’équipe financière et les formateurs. 
Nous remercions le P. Sylvester Towarwakai MSC pour l’organi-
sation, l’ouverture et la disponibilité à développer cet accom-
pagnement dans la profondeur du cœur.       Mario Absalon, MSC 

Du 13 mars au 3 avril 2024. J’ai visité certaines communautés 
MSC européennes afin de représenter le Conseil général et de 
mieux connaître les confrères.
France. Le 13 mars, avec Joaquín HERRERA BAYÓN, supérieur 
d’Italie, j’arrivais à Issoudun en fin d’après-midi afin de partici-
per à deux rencontres.
Rencontre à l’occasion de l’anniversaire de Jules Chevalier 
– 1824 – 2024. Le 15 mars dans la basilique Notre-Dame du Sa-
cré-Cœur et en présence d’une bonne centaine de personnes, 
Daniel AUGUIÉ, msc, et Raymonde GASSER, fndsc, nous ont pré-
senté en 18 tableaux, un bref historique de la vie de notre Fonda-
teur, ainsi qu’un parcours de son chemin spirituel. Par la suite, An-
dré BOHAS nous a fait part de l’avancement de la cause de Jules 
Chevalier. La journée s’est terminée avec l’office des vêpres. Tôt 
le matin du 17, nous prenions l’autobus en direction de Richelieu, 
en Indre et Loire, lieu de naissance de Chevalier, avec les provin-
ciaux d’Espagne, d’Irlande, de France, de Belgique, des Pays-Bas, 

PAPOUASIE-
NOUVELLE-GUINÉE

FRANCE, BELGIQUE, 
PAYS-BAS ET 
ALLEMAGNE DU NORD
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d’Allemagne du Nord, ainsi que le Supérieur d’Italie, quelques 
confrères d’Issoudun et une fille de Notre-Dame du Sacré-Cœur 
accompagnée d’une laïque. En matinée, Mgr. Xavier Malle, évê-
que de Gap Embrun, concélébrait, avec les confrères, la messe 
dans l’église Notre-Dame. Par la suite, un repas nous fut servi par 
les paroissiens heureux de nous accueillir.
Rencontre des provinciaux européens. Les 18 et 19 mars, avait 
lieu la rencontre des provinciaux d’Europe en vue de l’éventue-
lle édification de l’Union MSC d’Europe. Étaient présents : Theo 
te WIERIK des PaysBas, Joe McGEE d’Irlande, Herman COORE-
MAN de Belgique, Daniel AUGUIÉ de France-Suisse, Paco BLAN-
CO d’Espagne, Dieter AFHUPPE de l’Allemagne du Nord, et Joa-
quín HERRERA BAYÓN d’Italie. Étaient également présents : le 
secrétaire, Raymond LIÈVRE de France, ainsi que trois traduc-
teurs, dont Roland DOUCHIN de France, André CLAESSENS de 
Belgique et Jaime ROSIQUE d’Espagne. Michael HUBER d’Alle-
magne du Sud/Autriche était absent et excusé.
Le matin du 18, après avoir prié ensemble, nous avons écou-
té le rapport de chacun des provinciaux, ce qui nous a permis 
de mieux comprendre la situation de chaque entité. La prépa-
ration de ces rapports a permis à certaines entités de prendre 
conscience de leur réalité qui n’est pas si différente de celle des 
autres. Certaines communautés que l’on croyait éternelles ont 
dû être fermées…
Dans l’après-midi du même jour, les échanges ont porté sur les 
thèmes suivants : comment envisageons nous la mise en place 
de l’Union MSC d’Europe ; quels sont nos questions, nos projets, 
les perspectives, les obstacles et les pas à faire ; comment accuei-
llons nous, vivons nous avec les MSC venus d’ailleurs qui sont soit 
aux études, soit en ministère en Europe ; comment envisageons 
nous que les MSC venus d’ailleurs et qui sont en mission en Eu-
rope soient membres de l’Union MSC d’Europe ? Voilà autant de 
sujets qui ont suscité bien des mises au point et d’autres ques-
tions. Quels sont les points qui apparaissent comme des obsta-
cles et comment pouvons nous les assumer ?
Le 19, les conversations se sont poursuivies avec des questions 
d’éclaircissement et des sujets pratiques. Par exemple, il faut res-
pecter les lois civiles locales afin que chaque entité ne perde pas 
son statut fiscal ou sa reconnaissance juridique. Sur le plan civil, 
certains noms d’entités comportent le mot de Province, ce qui 
ne peut être changé, ou encore, seul le Provincial peut être res-
ponsable au plan civil. Nous avons alors constaté que le change-

N.B.: Tous ne sont pas en Europe et tous ne sont pas Européens

ment de certains documents civils peut être compliqué. Il a été 
également question de clarifier le statut des confrères étrangers, 
soit comme étudiant ou en mission, et que ceux ci devraient être 
préparés avant d’arriver et qu’ils soient accompagnés tant au 
plan personnel que spirituel. De même que les entités qui reçoi-
vent doivent se préparer à accueillir des confrères d’une autre 
culture. Ce sont des sujets déjà considérés lors du chapitre gé-
néral de 2023.
Il a été dit à l’occasion de ce chapitre général qu’il pourrait y avoir 
comme premiers membres de l’Union : les Pays Bas, la Belgique, 
la France-Suisse, l’Italie, l’Allemagne du Nord et par la suite l’Es-
pagne, l’Irlande et l’Allemagne du Sud Autriche. L’entrée dans 
l’Union MSC d’Europe se fera progressivement selon les déci-
sions prises lors des chapitres provinciaux. Une fois ces décisions 
prises, le statut canonique de chaque entité passera de province 
à celui de communauté locale sous la responsabilité du Généra-
lat avant d’intégrer l’Union MSC d’Europe. Ainsi, l’Italie a déjà ce 
statut de communauté locale. Le 7 juin 2024, est la date du chan-
gement de statut des Pays Bas.
Après ces deux rencontres tenues en France, je suis allé visiter les 
confrères de Belgique, des Pays Bas, d’Allemagne du Nord avant 
de terminer par une visite à Strasbourg. Je tiens à remercier tous 
les confrères des communautés locales qui m’ont accueilli avec 
cœur et tendresse, ainsi que pour leur disposition à me faire con-
naître leurs réalités locales, les confrères malades et certains or-
ganismes. Je salue également les confrères de la communauté 
internationale de Belgique.
Demeurons unis dans le Cœur de Celui qui habite le nôtre.

Bernard Mongeau, MSC

 Province Nombre de confrères Moyenne d’âge Frères Prêtres Évêques
 Pays-Bas 27 84.5 5 22 
 Allemagne du Nord 30 81.0 3 26 1
 Italie 19 74.5  18 1
 Allemagne du Sud Autriche 30 74.9  30 
 France Suisse 30 86.0 4                              26 
 Espagne 30 70.4 2 28 
 Belgique 38 79.0 3 35 
 Irlande 79 70.0 3 75 1
 Total 283  77.5 20 260 3



6
MISSIONNAIRES DU SACRÉ-CŒUR · JUIN 2024

ACCOMPAGNEMENT 

Dernier chapitre provincial. Du 8 au 15 juin 2024, j’ai visité les 
confrères de la Province de Belgique afin de représenter le con-
seil général à l’occasion de leur dernier chapitre provincial. Durant 
ce séjour belge, je suis demeuré à la communauté sise à Borger-
hout, un district de la ville d’Anvers. Le 8 juin, à 10 h 00, je sors de 
l’aérogare de Brussels et c’est Herman Van Dijck qui m’accueille 
avant de nous rendre à la maison provinciale. Le confrère Karel 
Vanhaecke est récemment revenu du Congo-Kinshasa. Les autres 
confrères présents sont : Herman Cooreman, Bart Devos, André 
Claessens, Jan De Nil, Paul Verbruggen, Marcel De Pauw, Robert 
Erken, Herman Van Dijck.
Le lundi 10 juin à 11 heures, nous avons la célébration eucharis-
tique présidée par nos missionnaires revenus du Congo Kinsha-
sa (Bart Devos et Karel Vanhaecke) en l’honneur de nos 100 ans 
de présence missionnaire en terre congolaise. Puis un apéritif a 
été offert avant le repas du midi. Le chapitre provincial a débuté à 
14 heures en présence des douze capitulants suivants : Herrman 
Cooreman, provincial sortant, André Claessens, Marcel De Pauw, 
Bart Devos, Raf Ingels, Marcel Raymaekers, Mark Van Beeumen, 
Jozef Van De Velde, Herman Van Dijck, Germaan Van Muylder, 
Paul Verbruggen et Clement Sathish qui a été co opté avec droit 
de vote, en remplacement de Jos Jans qui avait demandé de ne 
pas avoir à participer pour des raisons de santé. Les premiers ac-
tes administratifs entrepris dès l’ouverture ont été l’appel des can-
didats et la composition du comité directeur comprenant André 
Claessens et Bart Devos. La proposition de désigner comme mo-
dérateur Theo Te Wierik, provincial des Pays Bas, a été approuvée 
à l’unanimité. La proposition de nommer au poste de secrétaire 
Bart Aben, employé administratif de la Province, a été approu-
vée à l’unanimité. Bart Devos et Clement Sathish ont été choisis 
comme scrutateurs, étant les plus jeunes membres du chapitre.
Du 11 au 13 juin, en utilisant la sagesse communautaire, nous dé-
butions nos journées avec des extraits d’une retraite donnée par 

Timothy Radcliffe, o.p. à l’occasion du Synode des Évêques sur la 
Synodalité, d’octobre 2023. Durant cette période, nos échanges 
ont porté entre autres sur les actes des deux derniers chapitres 
provinciaux, un projet de nouveaux statuts, le rapport de l’admi-
nistration provinciale et les recommandations du chapitre géné-
ral de 2023. Tous les échanges se sont déroulés dans un climat très 
respectueux, fraternel, avec ouverture d’esprit et à cœur ouvert.
L’après midi du 11 a débuté avec le processus d’élection du Pro-
vincial. Lecture des numéros des Constitutions concernant l’élec-
tion a été faite par Theo. Après trois tours de vote, André Claessens 
a été élu avec 11 voix sur 12 ce qui a été confirmé par Mario Abza-
lón Alvarado Tovar, msc, supérieur général suite à l’appel de Ber-
nard Mongeau, conseiller général.
Le 12 en après midi ont été élus les conseillers provinciaux, soit : 
Herman Cooreman, avec 10 voix, Clement Sathish, avec 12 voix 

BELGIQUE 



7
MISSIONNAIRES DU SACRÉ-CŒUR · JUIN 2024

ACCOMPAGNEMENT 

Aspirants msc il y a six jeunes en formation (Christian, Marcelo, 
Mateus, Wagner, Jo, Gua) avec Benedito Angelo Cortez MSC, We-
derson MSC, Luis Claudio MSC comme formateurs et un confrère 
senior Humberto Capobianco. La rencontre avec eux a été très 
intéressante. J’ai été heureux d’entendre leur enthousiasme et 
leur joie de suivre le Seigneur comme missionnaires. Il s’est pas-
sé à peu près la même chose lors de la rencontre avec les forma-
teurs. Nous avons partagé nos expériences et les dernières in-
formations sur la congrégation, en particulier sur le document 
d’Emmaüs. Les formateurs sont bien conscients de leurs respon-
sabilités et les vivent avec un engagement total. 
Theologate - Sao Paulo. Je suis arrivé au Théologat Vila Formo-
sa - Sao Paulo le lundi (20/03). Il y avait huit membres de la com-
munauté, Lucemir Alves MSC (formateur) et les jeunes en for-
mation: Jefferson, Igor, Valmir, Yordy, Guilherme, Erick, Miguel. 
Ce qui était intéressant dans la rencontre avec les théologiens, 
c’était d’entendre qu’ils partageaient le fait que leur travail pasto-
ral n’est pas seulement une tâche communautaire, mais qu’il fait 
aussi partie de la mission de proclamer l’amour de Dieu à de nom-
breuses personnes. Le jour suivant, nous sommes allés au provin-

et Bart Devos, avec 11 voix. Puis, il a été décidé que la Province 
belge demandera, à l’administration générale, un décret suppri-
mant la Province belge en date du 25 mars 2025 afin d’être une 
communauté sous l’administration générale avant de joindre 
l’Union MSC Européenne. 
Le chapitre s’est terminé le 13 en fin d’avant midi par la lecture 
des douze décisions prises durant ce chapitre et par la suite, tous 
les membres présents ont signé les actes de ce dernier chapitre.
Nous pouvons être assurés que la nouvelle équipe de leadership, 
malgré le manque d’expérience de Clement et de Bart, deux hom-
mes qui ont la capacité et le dynamisme, sera en mesure de rele-
ver les défis à venir, alors que la province entre dans une nouvelle 
étape. André a rappelé que « le dernier Chapitre général a appelé 
à un leadership partagé à tous les niveaux et nous a encouragés 
à prêter une attention particulière à l’esprit de service et d’écou-
te. Nous voulons essayer de le faire avec votre coopération et vo-
tre soutien, dont nous avons tant besoin. Merci de ne pas atten-
dre de nous un parcours sans faute et d’accepter nos limites, mais 
quelque chose que nous pouvons accomplir jour après jour. »
Merci à tous les confrères que j’ai rencontrés durant cette page 
d’histoire, pour leur accueil fraternel et qui m’ont donné de mieux 
comprendre une partie de leur réalité.

Bernard Mongeau, MSC

De Rome à Rio de Janeiro. Je voudrais partager mon expérience 
d’accompagnement au Brésil (08/03 - 06/04) Nous sommes arri-
vés à Rio de Janeiro le matin du 8 mars 2024. Nous sommes allés à 
la communauté MSC de Niteroi. Il y avait trois membres de la com-
munauté, Humberto, Joaquin et Xico. Le soir, nous sommes allés 
au Christ Rédempteur pour assister à la célébration du 100ème 
anniversaire du Mouvement Eucharistique des Jeunes au Brésil. 
Le lendemain, j’ai assisté à la réunion des laïcs de la famille Che-
valier de la paroisse Notre-Dame du Sacré-Cœur de Niteroi. Pen-
dant la réunion, nous nous sommes présentés et avons partagé 
nos expériences sur nos ministères respectifs. Il était intéressant 
d’entendre le partage de certaines personnes qui venaient de re-
joindre un programme pastoral dans l’une des paroisses. Ils ont 
joyeusement partagé leurs expériences de visites aux familles. 
Célébration du 200ème anniversaire de Jules Chevalier - Apa-
recida. Lundi après-midi (11/03), nous nous sommes rendus à 
Aparecida pour assister à la célébration du 200ème anniversaire 
de la naissance du Père Jules Chevalier. Le congrès a réuni une 
centaine de membres de la famille Chevalier au Brésil. À cette oc-
casion, trois thèmes principaux ont été abordés : “ Jules Chevalier 
: personne, congrégation, restauration de son histoire “ (Mgr. Ma-
ristelo MSC). Le congrès s’est clôturé le vendredi 15 mars par une 
célébration eucharistique à la basilique Notre-Dame d’Aparecida.
Maison des aspirants msc - Pirasunungga. Je suis arrivé à Pi-
rasunungga vendredi (15/03) après-midi avec Wederson, Luis 
(diacre), Erick (scolastique). Actuellement dans la Maison des 

BRÉSIL
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cialat MSC de Sao Paulo pour rencontrer les membres de la com-
munauté et suivre l’élection du nouveau supérieur local avec le 
passage de Rodrigo à Elinaldo. Le lendemain (22/03) dans la ma-
tinée, j’ai assisté à la concélébration de la messe dans la chapelle 
et ensuite j’ai continué mon voyage vers Itajuba.
Noviciat - Itajuba. Le voyage jusqu’à Itajuba a été très agréa-
ble car j’ai eu une belle vue sur les montagnes de la région de Mi-
nas Gerais. Le noviciat MSC d’Itajuba est la maison de formation 
commune aux trois provinces MSC du Brésil (Curitiba, Sao Pau-
lo, Rio de Janeiro). Actuellement, il y a trois novices (Joao, Ro-
naldo, Guilherme) ainsi que Gilberto MSC (formateur) et Jetu-
lio MSC. La formation leur a permis de reconnaître et d’accepter 
de plus en plus leur réalité. L’expérience de faire face aux blessu-
res intérieures les a rendus plus mûrs et à travers l’expérience, ils 
ont vraiment senti combien l’expérience d’être aimé et d’aimer 
les autres est importante. C’est le but de la mission MSC, l’appel 
à s’aimer les uns les autres. 
Prénoviciat-San Gonzalo. Après la Semaine Sainte et les célé-
brations de Pâques à Niteroi, l’accompagnement s’est poursui-
vi dans la communauté du prénoviciat - San Gonzalo. Comme le 
noviciat, le prénoviciat est une maison de formation commune 
aux trois provinces MSC du Brésil. Il y a quatre jeunes (Danrley, 
Adriano, Reginaldo, Caio) qui sont accompagnés par Bruno Ce-
sar MSC (formateur). Pendant la réunion, en plus de parler des 
vocations, ils ont aussi discuté de quelques questions d’actuali-
té comme l’environnement, le cléricalisme et la protection des 
mineurs. Ils se sont montrés très conscients de ces questions et 
ont donné des réponses très positives pour la formation, com-
me l’importance de la formation humaine, l’éducation sexuelle 
et la gestion des blessures intérieures.  
Maison des Aspirants msc - Vila Velha. La dernière communau-
té que j’ai accompagnée était la communauté des aspirants msc 
de Vila Velha. Cette communauté est composée de cinq jeunes 
(Derlano, Gustavo, Giovani, Marlon, Bruno) et Rafael Lima MSC 

Du 5 au 12 juin 2024. Le but premier de ce voyage aux Pays-Bas 
était de représenter l’équipe de direction générale lors de la trans-
formation officielle (suppression) de la Province néerlandaise 
MSC en une Communauté sous l’Administration générale. L’oc-
casion s’est déroulée pendant la Sainte Eucharistie de la Solen-
nité du Sacré-Cœur, présidée par le Supérieur Provincial sortant 
et en même temps par le nouveau Supérieur de la Communauté, 
Theo te Wierik, MSC, le 7 juin 2024, à 10 heures du matin. 
La lecture du décret a eu lieu pendant la partie introductive de 
la Sainte Messe. J’ai commencé par un bref discours reconnais-
sant le rôle important des MSC néerlandais dans l’histoire de la 
Congrégation, leur rôle massif d’envoi en mission, et l’importan-
ce des divers ministères qu’ils ont laissés derrière eux, en parti-
culier pour améliorer les conditions de vie des pauvres et leur 
dignité en tant que personnes. J’ai mentionné leur énorme in-
fluence sur les plus jeunes MSC en termes de fidélité et d’enga-
gement à l’appel à la vie religieuse. J’ai ensuite lu l’ensemble du 
décret. Ton Zwart, MSC, a fait la traduction néerlandaise de mon 
introduction et du décret. 
Les jours restants ont été consacrés à passer du temps avec les 
confrères, en suivant le rythme de leur communauté, depuis les 
prières quotidiennes jusqu’aux repas et aux loisirs. Un confrère 
m’a suggéré que ceux qui vivent en résidence assistée apprécie-
raient que je leur rende également visite. J’ai passé deux jours 
à rendre visite à ceux qui sont en fauteuil roulant mais qui peu-
vent encore se déplacer avec de l’aide, bien que certains d’entre 

en est le formateur. La rencontre avec les jeunes a eu lieu dans 
l’après-midi. Ils ont partagé leurs expériences de vie dans cette 
communauté et leur motivation à devenir MSC. A cette occasion, 
en plus de me présenter et de partager quelques informations ré-
centes sur la congrégation, je leur ai également rappelé l’identité 
principale des MSC qui est religieuse. Nous sommes des frères et 
des prêtres religieux. Après une pause rafraîchissante, j’ai pour-
suivi la réunion avec Rafael. L’accompagnement s’est terminé par 
une eucharistie et après le dîner, nous sommes rentrés à Niteroi. 
Gratidão. Je suis très reconnaissant de l’expérience que j’ai vé-
cue au Brésil. Les rencontres avec de nombreuses personnes 
m’ont appris beaucoup de choses. Je suis reconnaissant d’avoir 
pu faire l’expérience de la joie, de la gentillesse, de l’enthousias-
me, de la créativité, de la fidélité et du bonheur du peuple bré-
silien. Merci à tous les confrères MSC présents pour la convi-
vialité, les rires, l’aide et bien d’autres choses encore pendant 
l’accompagnement. Un grand merci aux confrères qui ont aidé 
pour les traductions, en particulier Humberto Henrique MSC, 
Erik Bryan MSC et Miguel Ibarra MSC. En outre, je voudrais expri-
mer ma gratitude à Ronnie Diniz MSC (Provincial de la Province 
de Rio De Janeiro) et Luis Carlos MSC (Provincial de la Provin-
ce de Sao Paulo) pour leur volonté de faciliter cet accompag-
nement. Muito obrigado.             Fransiskus Bram Tulusan, MSC

PAYS-BAS
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eux aient des difficultés à entendre, mais j’ai tout de même réus-
si à avoir une conversation avec eux. Les sujets de conversation 
tournaient généralement autour de leurs expériences mission-
naires et du processus d’acceptation progressive des réalités de 
leur vie. Je n’ai pas perçu de ressentiment.  
L’une des préoccupations majeures de la communauté est le 
changement de prestataire de soins. L’actuel se retire cette année 
(en novembre ?) et sera transféré dans un nouveau bâtiment qui 
lui appartient et qui est un peu éloigné de la résidence actuelle. 
Les responsables de la communauté, avec l’aide de ceux qui en 
sont encore capables et des sœurs, essaient de trouver de nou-
veaux arrangements avec le propriétaire du bâtiment pour qu’ils 
puissent rester dans leur résidence actuelle. Cela signifie qu’ils 
chercheront un nouveau prestataire de soins et qu’ils prévoient 
de transférer ceux qui sont en résidence assistée dans le même 
bâtiment que celui où vit le reste de la communauté, à la fois les 
MSC et les sœurs. Cette mesure vise à réduire le nombre de tra-
vailleurs et à minimiser les dépenses.
Cette situation est devenue un peu stressante pour ceux qui s’oc-
cupent de l’aspect administratif de ce nouveau développement 
et pour ceux qui seront touchés par le transfert, c’est-à-dire ceux 
qui vivent en résidence assistée, mais ils ont accepté cette réali-
té. Certains d’entre eux trient déjà leurs affaires, ce qu’ils doivent 
apporter et ce dont ils doivent se débarrasser lorsqu’ils déména-
geront de l’autre côté du complexe.  Certains ont déclaré qu’ils 
étaient censés être déjà à la retraite, mais qu’ils devaient encore 
s’occuper de toutes ces choses.  Et si le moment arrive où ils ne 

J’ai accompagné la Province d’Amérique Centrale/Mexique (CAM), 
représentant le Supérieur Général, pour participer à la retraite et 
à l’Assemblée de la CAM du 8 au 12 avril.
Le week-end précédant la retraite, j’ai voyagé en voiture avec le 
Père Julio Molina, MSC et Leonardo Agostinho, MSC au Salvador 
pour rendre visite aux membres du théologat MSC et au site du 
martyre de l’évêque Oscar Romero.  J’ai été impressionné de voir 
comment la chapelle de l’hôpital des sœurs, où il a été abattu en 
célébrant la messe, est un sanctuaire vivant de la foi de Mgr. Rome-
ro, et un lieu de culte catholique quotidien où l’Eucharistie est tou-
jours célébrée.  Son humble appartement, situé près de la chape-
lle, a été transformé en un petit musée de sa vie d’évêque, où sont 
exposés les vêtements qu’il portait lorsqu’il a été assassiné, ainsi 
que d’autres objets personnels.  Comme nous étions un samedi 
matin lors de notre visite, de nombreux garçons et filles faisaient 
un pèlerinage avec leurs catéchistes ce jour-là.  C’était un signe du 
maintien de la mémoire du témoignage d’un martyr moderne de 

peuvent plus le faire, qui le fera pour nous ? L’administration gé-
nérale ? L’Union européenne envisagée ?
J’ai également organisé une réunion avec les Laïcs Chevalier des 
Pays-Bas. Il s’agissait simplement d’une rencontre et d’un échan-
ge, d’un partage personnel sur leur appartenance au groupe. J’ai 
également passé du temps à visiter les archives MSC gérées par 
le Centre du patrimoine à Nijmegen. L’organisation est très im-
pressionnante.
J’aimerais remercier Antoon Egging, MSC, qui m’a volontiers con-
duit et m’a servi de guide touristique pendant mon séjour. Mer-
ci également à Ben Verberne, MSC, qui est venu me chercher à 
l’aéroport et m’a ramené à Rome, ainsi qu’au reste de la commu-
nauté néerlandaise et de la communauté des FNDSC pour leur 
accueil chaleureux et leur merveilleux séjour.

Gene A. Pejo, MSC

AMÉRIQUE CENTRALE 
/MEXIQUE (CAM)
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la foi catholique et de son travail en faveur de la paix et de la justi-
ce pour la dignité de tous, en particulier des pauvres du Salvador.  
Nous nous sommes ensuite rendus à l’Université d’Amérique cen-
trale (UCA), où plusieurs prêtres et laïcs jésuites ont été assassinés 
dans leur résidence à la même époque.  Le site étant fermé, nous 
sommes entrés dans la chapelle voisine et avons prié devant leurs 
sépultures.  C’est un signe vivant de la prédiction de Jésus à ses dis-
ciples que si l’on quittait tout pour le suivre, la persécution, le rejet 
et la mort s’ensuivraient.  C’est une vérité qui perdure aujourd’hui.  
Être un chrétien, un vrai disciple du Christ est une affaire sérieuse.  
Mais bien sûr, notre destination finale est la vie éternelle avec no-
tre sauveur ressuscité, Jésus-Christ.
Notre dernière étape a été la cathédrale du Salvador, où l’évêque 
Romero est enterré dans la crypte, un sanctuaire vivant de la foi 
chrétienne du peuple salvadorien.
La retraite de quatre jours, à la Casa de Retiros de La Salle, était 
animée par Mgr. Rafael Rodriguez, de la République dominicai-
ne.  Chaque jour, il nous a proposé une réflexion le matin et une 
autre l’après-midi.  Le thème était centré sur la vie de notre charis-
me MSC dans l’unité et la fraternité avec le Sacré-Cœur et les uns 
avec les autres.  Une retraite offre l’opportunité de le faire en en-
trant à nouveau dans la prière avec Jésus et en écoutant l’appel 
de son Cœur à notre propre cœur.
Le vendredi, l’Assemblée a voté pour le provincial et les conseillers.  
Le Père Raúl Ruiz Mena a été élu Provincial pour un second man-
dat, avec comme conseillers le Père Marvin Sotelo Lopez et le Père 
Jairo Sevilla Mendoza.  J’étais le modérateur pour les élections.
Après l’Assemblée, le P. Julio Molina, Leonardo Agostinho et 
moi-même avons voyagé en “Jimmy” pour visiter les sites mon-
tagneux d’El Quiché, les martyrs MSC guatémaltèques, les lieux 
pastoraux et les maisons de formation.  Notre premier arrêt a été à 
Joyabaj, où le Père Faustino Villanueva, MSC, et un paroissien ont 
été tués dans le presbytère par deux assassins qui se sont enfuis 
à moto.  En attendant le déjeuner avec le Père Santiago, le prêtre 
de la paroisse, nous avons visité quelques belles nouvelles insta-
llations paroissiales construites pour la catéchèse.  L’après-midi, 

nous nous sommes rendus à la paroisse El Espiritu Santo à Za-
cualpa, où les Franciscains (OFM) exercent leur ministère.  C’est là 
que l’armée a établi son quartier général et qu’elle a torturé et tué 
de nombreux innocents accusés d’être communistes simplement 
parce qu’ils étaient catholiques.  L’un des plus jeunes martyrs est 
Juan Barrera Mendez, qui n’avait que 12 ans. Nous avons passé la 
nuit et le jour suivant à Chajul où le Père José Marie Gran, MSC et 
son sacristain ont été tués.  Nous avons célébré la messe domini-
cale de 10 heures et, après le déjeuner, le curé nous a conduits sur 
le lieu de l’assassinat, sur la route, juste à l’extérieur de la paroisse.  
Une petite chapelle a été construite où la messe est célébrée pour 
prier pour les morts et garder leur mémoire vivante.  Ils sont ente-
rrés dans l’église paroissiale.  
Nous nous sommes ensuite rendus à la “Barranca”, où le Père 
Juan Alonso, MSC, a été capturé, torturé et tué près de Cunén.  Des 
paroissiens témoins de la tragédie nous ont montré l’endroit où 
son corps a été abandonné dans un talus escarpé.  Aujourd’hui, 
une chapelle extérieure en béton a été construite sur le lieu de la 
cruauté.  Nous sommes arrivés dans la soirée à La Lancetillo, où 
le Père Marvin nous a accueillis dans la paroisse : le Père Juan est 
enterré dans l’église paroissiale, sous l’autel du côté gauche.  En 
fin d’après-midi, nous avons fait plusieurs heures de route pour 
passer la nuit à El Quiché, où nous avons été accueillis par Mgr. 
Juan Manuel.
Nous avons également visité Santiago de Atitlan, où le Père Stan-
ley Rother, prêtre diocésain de l’Oklahoma (États-Unis), a été mar-
tyrisé.  Le matin, nous avons rencontré Nate Bacon, un ami du 
Père Abzalόn, et nous avons pris le petit déjeuner avec lui et deux 
de ses amis qui connaissaient le Père Stanley. Après le petit-déje-
uner, cet ami nous a accompagnés à l’intérieur et à l’extérieur de 
la ville, nous expliquant de nombreux détails sur les conflits avec 
les autorités et les cruautés commises par celles-ci.
Cette expérience m’a permis de mieux comprendre et apprécier 
la foi de milliers de catholiques d’Amérique centrale qui vivent 
leur foi sous la menace constante de la persécution, de la torture 
et même de la mort.  Comme l’a dit saint Tertullien, “le sang des 
martyrs est la semence de l’Église”.  Que notre foi soit fortifiée lors-
que nous réfléchissons et méditons sur la force et le courage de ces 
hommes, femmes et enfants qui sont restés fidèles à Jésus-Christ 
dans les moments d’épreuve.  Puissions-nous être des témoins fi-
dèles de Jésus-Christ dans les épreuves de notre vie ! 

Michael Miller, MSC
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du jardin d’enfants ont diverti leurs parents et leurs invités avec 
des chants, des poèmes et des danses.
Dimanche, j’ai présidé et prêché la messe de 9 h30 à la paroisse 
Notre-Dame du Sacré-Cœur.  Nous avons pris un délicieux déje-
uner chez les sœurs MSC et, le soir, nous avons rendu visite aux 
profès MSC à Richmond Town.  Les Pères Joshua et David et les 
huit étudiants profès ont été des hôtes accueillants, nous offrant 
une sérénade avec quelques chants typiques avant de s’asseoir 
pour partager un délicieux dîner.  Lundi, Tijo et moi avons pris 
l’avion pour Kerala afin de voir nos trois novices au noviciat.  Le 
Père Dominic Gleeson, MSC (AUS) les accompagnait pour une re-
traite de 30 jours.  Tijo et moi avons visité un temple hindou, plu-
sieurs églises catholiques datant de plusieurs siècles ainsi qu’une 
synagogue à Kochi, dont l’histoire remonte à la diaspora de Jé-
rusalem au premier siècle.  Kochi est une région productrice de 
café, ce qui m’a beaucoup rappelé mes années en Colombie par-
mi les plantations de café sur les flancs des montagnes.
J’ai vraiment apprécié ma première expérience en Inde, et j’en 
garde des impressions et des souvenirs impérissables.  L’Inde 
est incroyable !  Les MSC sont très engagés à vivre et à partager 
le charisme MSC dans leurs nombreux ministères.  L’avenir de 
la toute nouvelle province MSC est brillant et prometteur.  Puis-
sent-ils être fidèles au charisme et à la vision du Père Chevalier. 

Michael Miller, MSC

J’ai visité l’Union Indienne pour représenter le Supérieur Géné-
ral afin de marquer l’érection de la Province Indienne (date offi-
cielle : 15 mars 2024) avec des célébrations les 15 et 16 mars, à 
l’occasion du 200ème anniversaire de la naissance du Père Jules 
Chevalier, MSC, et pour être présent à l’ordination diaconale de 
trois MSC ainsi qu’à la dédicace de l’Ecole Chevalier à Bangalore.
Je suis arrivé le 11 mars au petit matin à l’aéroport de Bangalo-
re et j’ai été accueilli par les Pères Darwin et Joseph Paul Raj. Le 
lendemain, après avoir récupéré du décalage horaire, le Père Tijo 
John et moi-même avons voyagé en voiture jusqu’à Mysore, visi-
tant les collines de Chamundi, des temples bouddhistes et hin-
dous ainsi que plusieurs églises catholiques.  Nous avons été ac-
cueillis par les ères John Peter, Gerald, James et Julius dans la 
maison des postulants.  Le soir, nous avons fait une petite excur-
sion au barrage de KRS et au jardin de fleurs voisin, qui était en 
cours de restauration.  Le barrage géant retient l’eau qui alimen-
te Bangalore.  Le lendemain, Tijo et moi nous sommes rendus à 
Coorg, où nous avons visité les chutes d’Abbi (pas d’eau), la forêt 
d’oiseaux (oiseaux en cage) et un temple bouddhiste. Nous som-
mes repartis pour Bangalore le lendemain. Le soir du 15 mars, 
à la maison Chevalier Bhavan MSC, les MSC qui arrivaient pour 
les célébrations et moi-même nous sommes rassemblés dans 
la chapelle provinciale où j’ai partagé une réflexion sur le Père 
Jules Chevalier, puis nous avons passé du temps en adoration.
Le samedi 16 mars, le Père Michael Huber, MSC, Provincial de la 
Province d’Autriche Bavière, est arrivé tôt le matin à l’aéroport 
de Bangalore pour participer aux célébrations.  La grande célé-
bration a commencé à 7 h30 à la paroisse Notre-Dame du Sa-
cré-Cœur avec l’Eucharistie présidée par Mgr. Peter Machado qui 
a ordonné diacres trois MSC, Vinodh Kumar, Sesu Raj R. et Karthik 
Raja Sekar.  Après la communion, au nom du Père Général, j’ai lu 
le décret d’établissement de la Province indienne. Après la mes-
se, l’évêque, le Père Darwin, le Père Huber et moi-même avons 
coupé le ruban à la porte d’entrée de l’Académie Chevalier pour 
inaugurer officiellement ce magnifique nouveau centre d’édu-
cation.  La communauté scolaire a invité tout le monde à un pe-
tit déjeuner indien typique, puis les enfants de la maternelle et 

INDIENNE
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Le Pape François a écrit dans “Laudato Si” : “La crise dans laque-
lle le monde est actuellement plongé ne peut être résolue par des 
mesures purement techniques. Ce qu’il faut, c’est “une conver-
sion ou un changement de cœur” (n. 218). Et dans sa lettre apos-
tolique “Evangelii Gaudium” de 2013, il avait déjà déclaré : “ nous 
avons besoin d’une spiritualité qui puisse changer les cœurs “ (n. 
262). C’était aussi exactement l’intention du Père Chevalier. Dès 
1854, il a rassemblé des Pères et des Frères, puis des Sœurs et des 
Laïcs, pour lancer “ un mouvement du cœur “. Tous les membres 
de la Famille Chevalier ont été envoyés pour répandre la dévo-
tion au Sacré-Cœur, aujourd’hui appelée Spiritualité du Cœur. 
En 1854, au cours d’une conversation avec le Père Maugenest, 
le Père Chevalier déclara : “Deux maux détruisent notre malheu-
reux monde : l’indifférence et l’égoïsme ; il faut un remède effica-
ce et ce remède est dans le Sacré-Cœur de Jésus qui est amour 
et charité “ (Notes personnelles, Fontes MSC p. 107)
Tout comme il avait lui-même découvert le vrai Jésus de l’Évangi-
le par la dévotion au Sacré-Cœur, il était convaincu que lorsque le 
Jésus de l’Évangile serait mieux connu, les gens commenceraient 
à l’aimer et à le suivre. Ainsi, ils se repentiraient de leur égoïsme 
envers les pauvres et de leur indifférence envers la religion, de 
sorte que la société serait guérie de ces maux, si répandus dans 
la société après la Révolution française de 1789.  
C’est pourquoi il a exhorté les gens à lire les Évangiles. “Après tout, 
écrivait-il, le cœur de l’Évangile n’est rien d’autre que la compas-
sion, la miséricorde et l’amour du Sacré-Cœur de Jésus” (Médi-
tations I, Préface).  Pour de nombreux catholiques, cependant, la 
Bible était pour l’essentiel un livre fermé. C’est aussi l’une des rai-
sons qui ont poussé Chevalier à promouvoir la dévotion au Sa-
cré-Cœur. Pour lui, la religion chrétienne s’identifiait à la dévotion 
au Sacré-Cœur (SCJ p. 148 ;  Florilège Chevalier 8 juillet)
La tentative du Père Chevalier de ramener les gens à la lecture 
du message de l’Évangile afin de les amener à une conversion 
du cœur est toujours d’actualité. En fait, dans les écrits du pape 
François, nous trouvons un message semblable. Par exemple, 
dans Evangelii Gaudium, le pape écrit : “L’évangélisation consis-
te avant tout à prêcher l’Évangile à ceux qui ne connaissent pas 
Jésus-Christ ou qui l’ont toujours rejeté” (EG 15). Car, “avant tout, 
l’Évangile nous invite à répondre au Dieu d’amour qui nous sau-
ve, à voir Dieu dans les autres et à sortir de nous-mêmes pour 
chercher le bien des autres” (EG 39). Tout comme le P. Chevalier, 
le Pape souligne également que la société actuelle “promeut des 

formes d’égoïsme collectif” (LS 204) ; et que dans le monde d’au-
jourd’hui, “une indifférence commode, froide et globalisée » s’est 
développée (FT = Fratelli Tutti 30). Il parle même d’une “mon-
dialisation de l’indifférence” (LS 52). Par conséquent, “nous de-
vons faire l’expérience d’une conversion, ou d’un changement de 
cœur”, écrit le Pape, citant les évêques australiens (LS 218)
Les publications les plus importantes du Père Chevalier sont ses 
livres sur “Le Sacré-Cœur de Jésus” (4e éd. 1900) et “Notre-Da-
me du Sacré-Cœur” (4e éd. 1895). Le Père Piperon souligne que 
ces publications ont été précédées de vingt ans d’études. Il s’agit, 
entre autres livres, de vingt ans d’étude de l’Écriture Sainte, à l’ai-
de des travaux des exégètes et des théologiens de son temps. Sa 
compréhension de la dévotion au Sacré-Cœur n’est donc pas 
fondée sur les apparitions du Sacré-Cœur à Marguerite Marie Al-
acoque à Paray-le- Monial - il avait certes une grande vénération 
pour elle - mais sur son étude de la Bible, parallèlement aux étu-
des d’autres auteurs. Dans ce qui suit, en m’inspirant de Cheva-
lier et en m’appuyant sur les études du Père Bovenmars msc et 
du Père Dennis Murphy msc, je présenterai brièvement certains 
des principaux éléments d’une vision biblique de la Spirituali-
té du Cœur comme une spiritualité qui peut changer les cœurs.

Le cœur humain. Dans la Bible, le mot “cœur” désigne sou-
vent la vie intérieure et le caractère d’une personne. Confor-
mément à cet usage biblique, Chevalier écrit : “Notre cœur, 
c’est nous-mêmes... C’est grâce à notre cœur que nous som-
mes une personne. C’est le cœur qui donne aux pensées, aux 
actions, aux intentions, leur valeur bonne ou mauvaise. Tout 
le bien que nous faisons vient du trésor de notre cœur” (cf. 
Luc 6,45 ; SCJ = Sacré Cœur de Jésus p. 105 ; Florilège 25 juin).  
Lorsque le prophète Samuel fut chargé d’oindre le jeune Da-
vid comme nouveau roi, il entendit le Seigneur dire : “Les gens 
regardent l’apparence extérieure, mais le Seigneur regarde le 
cœur” (1 Samuel 16,7).  L’auteur des Proverbes de Salomon 
nous exhorte ensuite en disant : “Avant tout, garde ton cœur, il 
est la source de ta vie” (Proverbes 4:23)

Un cœur nouveau. Mais les prophètes et les psalmistes sont 
bien conscients que le mal et le péché proviennent aussi du 
cœur humain. Le prophète Jérémie se plaint : “Rien n’est aussi 
peu fiable que le cœur de l’homme, sans remède, qui peut le 
comprendre ?” (Jér. 17, 9).  C’est pourquoi le Seigneur a l’inten-
tion d’établir une nouvelle alliance avec son peuple, rendant 

ARTICLES PRINCIPAUX

“Une Spiritualité 
qui peut changer 
les cœurs”
La Spiritualité de la famille Chevalier 

_
«Les gens regardent 
l’apparence extérieure, 
mais le Seigneur regarde 
le cœur» (1 Samuel 16:7).
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ainsi la relation de Dieu avec nous digne de confiance. Jéré-
mie témoigne : “Voici l’alliance que je conclurai à l’avenir avec 
Israël, dit l’Éternel : je mettrai ma loi au fond de leur âme et 
je l’écrirai dans leur cœur. Alors je serai leur Dieu et ils seront 
mon peuple” (Jér. 31, 33).  Et selon le prophète Ezéchiel, le 
Seigneur promet : “Je vous donnerai un cœur nouveau, je me-
ttrai en vous un esprit nouveau, j’ôterai de votre chair le cœur 
de pierre et je vous donnerai un cœur de chair.” (Ez 36, 26). (Les 
Constitutions MSC de 1985 citent ce texte à la page XIV)

Jésus suit le chemin du cœur. En Jésus, cette Nouvelle Allian-
ce devient une réalité. Chevalier l’affirme : “ Son cœur a été 
touché par la souffrance du peuple “ (SCJ p. 129).  Pour Che-
valier, “le Cœur de Jésus est tout Jésus. C’est le Cœur de Dieu, 
centre et source de tous les actes qui font la vie de Jésus “ (SCJ. 
p. 131-133 ; Florilège 29 juin). Jésus entérine la Nouvelle Allian-
ce par le don de lui-même lors de la dernière Cène, en préfi-
guration du don de lui-même sur la croix. Chevalier en voit le 
reflet dans l’Eucharistie : “le chef-d’œuvre dans lequel l’amour 
du Cœur de Jésus est allé jusqu’à l’extrême pour nous. Il coule 
de son Cœur comme un fleuve de sa source.”
En conséquence, nous sommes nous aussi enrichis d’un cœur 
nouveau, source d’une relation renouvelée avec Dieu notre Père, 
avec nos semblables et avec la création de Dieu. Un nouvel Esprit 
nous anime, l’Esprit qui élimine les maux de l’égoïsme et de l’in-
différence et les remplace par les dons de l’Esprit, que Paul men-
tionne, “l’amour, la joie et la paix, la patience, la bonté et la bien-
veillance, la foi, la douceur et la maîtrise de soi” (Gal 5, 22-23)
Chevalier voit dans le cœur transpercé, d’où coulent le sang et 
l’eau, l’annonce de la naissance d’un ciel nouveau et d’une terre 
nouvelle : “Du cœur du Verbe incarné, transpercé sur le Calvaire, 
je vois surgir un monde nouveau” (SCJ p. 145). Nos Constitutions 

MSC de 1985 (p. 1 ; n. 9) citent ce texte et déclarent : “En levant les 
yeux vers Celui qui a été transpercé, nous voyons le cœur nouveau 
que Dieu nous a donné, source inépuisable de vie” (cf. Jn 19, 37)
Pour le père Chevalier, le cœur de Jésus n’était pas seulement une 
révélation de l’amour et de la miséricorde de Dieu, mais aussi de 
sa puissance et de sa force. Il écrit : “Deux qualités semblent do-
miner en Dieu : la miséricorde et la puissance. Le Cœur de Jésus 
possède ces deux vertus à un degré éminent. Ce sont les caracté-
ristiques distinctives de sa mission. Du berceau à la croix, la misé-
ricorde et la force se manifestent en lui d’une manière incompa-
rablement frappante”. Comme lui, nous “devons être marqués 
par ce double caractère” (SCJ p. 200)

Le cœur de la création. De plus, affirme le Père Chevalier, 
Jésus-Christ ne commence pas à exister dans la crèche de 
Bethléem et son existence ne s’achève pas sur le Calvaire. “Il 
remplit de sa présence tous les âges. Il se montre à toutes les 
générations. Il plane sur l’univers. Il brille, comme un doux 
soleil, sur toutes les races, les tribus et les peuples” (SCJ p. 4). 
Ainsi, le Père Chevalier développe le rôle du Cœur de Jésus 
dans la création de l’univers et de l’humanité. Il s’inspire des 
textes qui parlent de la sagesse de Dieu et de la Parole créatri-
ce de Dieu, qui trouvent leur origine dans le Cœur de Dieu et 
se révèlent dans le Cœur de Jésus-Christ.  Jésus-Christ “réunit 
toute la création : Je suis la Vie, nous dit-il, toute la vie créée 
et la vie incréée, la vie végétale, animale ou matérielle, la vie 
spirituelle ou rationnelle. ... Son cœur est l’organe de l’action 
de grâce de l’univers” (SCJ p. 74-76). Et il s’exclame : “Le cœur 
! Voyez le point central où tout converge” (SCJ p. 62s). Ainsi, 
Chevalier l’atteste, “en toute chose, le Sacré-Cœur est le der-
nier mot. Tout remonte à Jésus... et en Jésus, tout remonte à 
son Cœur” (SCJ p. 76)
A propos de la création du cœur humain, le Père Chevalier écrit : 
“Lorsque Dieu a assigné au cœur humain la place éminente qu’il 
occuperait dans la constitution de l’être humain, il pensait ... au 
rôle important que le Cœur du Verbe Incarné aurait à remplir dans 
l’œuvre de la rédemption” (SCJ p. 139). Comment Dieu accom-
plit-il la création du cœur humain ?  “En créant en nous des be-
soins en harmonie avec ses désirs, Dieu nous révèle les aspira-
tions de son Cœur à travers les aspirations de notre propre cœur.... 
Notre cœur est fait pour son Cœur “ (SCJ p. 77)
Le Père Chevalier conclut son étude par des mots qui peuvent 
également servir de résumé de la large perspective incluse dans 
une Spiritualité du Cœur et du rôle que Notre-Dame du Sa-
cré-Cœur joue dans notre spiritualité. Chevalier écrit : “Quelles 
magnifiques perspectives cette étude nous a permis de décou-
vrir ! Nous avons vu la chaîne mystérieuse qui lie le cœur humain 
au Cœur du Christ et le Cœur du Christ au Cœur même de Dieu. 
Et l’anneau sacré qui sert de lien, c’est Marie, qui a formé de son 
propre sang, par la puissance de l’Esprit Saint, le Sacré-Cœur de 
Jésus” (SCJ p. 182)
Ainsi, nous pouvons certainement dire que la spiritualité du cœur, 
que nous essayons de vivre et de promulguer en tant que Fami-
lle Chevalier, peut vraiment être appelée une spiritualité qui peut 
changer les cœurs.                                                           Hans Kwakman, MSC

ARTICLES PRINCIPAUX
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Introduction. Grâce au parcours historique, que le P. Auguié 
vient de nous brosser à grands traits, nous avons vu comment 
le P. Chevalier s’est laissé guider par l’Esprit-Saint tout au long 
de sa vie. Partons à la découverte de quelques aspects de sa 
spiritualité. J’ai choisi délibérément de citer abondamment le 
P. Chevalier pour que vous puissiez découvrir ses écrits, leur 
profondeur spirituelle.

1. Dieu se dit dans la création. En méditant le livre de la 
Sagesse 11,24, le Père Chevalier a eu cette intuition : « Dieu 
ne hait rien de ce qu’il a fait ; au contraire, c’est par amour 
qu’il a tout créé.» SCJ 302  « toute créature est un mot de 
Dieu.» SCJ 329 « l’homme est créé. Maintenant, à l’instant 
même, pendant que je lis ces mots, Dieu me crée, Dieu me 
fait de rien... »   Le P. Chevalier pose la question : « Quel 
est le motif de ma création ? » Je vous propose que nous 
découvrions sa réponse en lisant ensemble ce texte :

« Je t’ai aimé d’un amour éternel, me dit Dieu !
Moi, c’est moi en particulier 
que Dieu a aimé ainsi…
Moi ingrat… moi, pécheur…
Dieu, grandeur par excellence,
Dieu beauté suprême, perfection sans bornes,
Dieu m’a aimé
Dieu !… moi ! Quelle distance !
L’infini !… le rien… le rien révolté !…
Et ce rien Dieu l’a aimé. Aimé !

O Dieu amour !
Faites-moi comprendre ce mot : 
Aimé et d’un amour éternel !
Avant le commencement 
du premier être qui a commencé…
Avant… et une éternité auparavant…
Dieu m’a aimé…
Lui seul était, et déjà il m’aimait ;
Il m’aime depuis qu’il est, 
c’est-à-dire depuis toujours ;

Lui qui a toujours été,
 jamais il n’a été sans m’aimer,
Et c’est de toute éternité que, par amour, 
il a décrété ma création.» R 17

Dans cet univers créé par amour, le P. Chevalier voit l’être hu-
main comme le trait d’union entre toutes les créatures et entre 
les créatures et Dieu. L’homme est le chef d’œuvre de la création. 
D’où vient cette dignité de l’être humain ? La réponse du P. Chev-
alier est limpide : « En faisant le cœur du premier homme, son re-
gard était évidemment fixé sur celui de son Fils que l’Esprit Saint 
devait former plus tard du sang d’une Vierge ! » SCJ 139 La créa-
tion a pour horizon l’Incarnation du Fils de Dieu et la révélation 
des enfants de Dieu.

2. Dieu se dit en Jésus le Verbe incarné. Je cite le P. Cheva-
lier « En Jésus que voyons-nous ? Un Dieu qui devient homme 
et un homme qui devient Dieu. Quelle distance franchie ! […] 
Ici la puissance divine dépasse les bornes de notre entende-
ment ; elle va jusqu’aux extrêmes ; elle touche aux limites de 
l’impossible lui-même ; et les termes les plus inconciliables 
se concilient en Jésus. Ainsi Dieu ne peut pas être créé, la 

Aime soit partout
le Sacre Cœur de Jesus
Partons à la découverte de quelques aspects de la spiritualité du P. Chevalier
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créature ne peut pas être Dieu et cependant Jésus est Dieu 
et homme tout à la fois… en sorte qu’on peut dire en toute 
vérité : Dieu est né, Dieu a souffert, Dieu est mort. » SCJ 70 « En 
Jésus, Dieu se communique et s’unit infiniment. Son amour, 
si infini qu’il soit, ne peut rien faire de plus... » SCJ 72
...Jésus, vrai Dieu et vrai homme, appelle des disciples. Le 
Père Chevalier poursuit sa réflexion : « Que veut-il, ce divin 
Sauveur, en venant au milieu de nous ? prendre une nouvelle 
naissance dans nos cœurs, c’est-à-dire, nous faire vivre de sa 
vie, nous communiquer son esprit, nous donner son Cœur 
avec tous les trésors qu’il renferme et faire passer en nous 
tous les sentiments qui l’animent ! » M I 25 Dieu se fait prière :
« Tout ce que fait Dieu a pour but d’obtenir notre cœur; toutes 
ses œuvres sont une prière : Mon fils, donne-moi ton cœur; 
donne, l’amour est libre ; je ne veux pas ravir ton cœur malgré 
toi; mais donne-le-moi ; et pour moi c’est assez : possédant 
ton cœur, je te posséderai tout entier, et, par toi, tout le reste. 
[...] Mon fils, donne-moi ton cœur ! » SCJ 65-66
Le P. Chevalier aime méditer l’appel des disciples en Saint 
Jean. Vous vous souvenez certainement de la question posée 
à Jésus par les deux disciples de Jean le Baptiste : ‘Rabbi, où 
demeures-tu ?’ Jésus leur dit : ‘Venez, et voyez’. Ils vinrent 
donc et virent où il demeurait, et ils demeurèrent auprès de 
lui ce jour-là. » Le P. Chevalier commente « Venez et voyez », 
c’est le mot de Philippe à Nathanaël, de la Samaritaine à ses 
compatriotes. » Le P. Chevalier cite même l’Apocalypse, chap-
itre 6 : « Quand l’agneau brise les sceaux du livre, des animaux 
mystérieux s’écrient : ‘Venez et voyez’. C’est une loi de toute 
nature créée. » SCJ 325

3. Dieu se dit dans les souffrants. « Venez et voyez » com-
ment ne pas voir les souffrants ? Dieu se dit dans les souffrants. 
Cette intuition spirituelle du P. Chevalier a certainement son 
origine dans la bénédiction reçue au pied du lit de son curé 
à Aubigny-sur-Nère, comme nous l’avons entendu précédem-
ment. Le P. Chevalier nous invite à contempler Jésus agissant 
dans les Évangiles afin de mettre en nous ses sentiments, en 
un mot afin que notre agir ressemble à celui de Jésus. Je vous 
invite à lire avec moi :

Le rôle de Jésus sur la terre
« n’était point de condamner,
mais de pardonner ; 
ni de repousser ceux qui souffrent,
 mais de les soulager ; ni d’éloigner les pécheurs, mais de les 
          éclairer et de les convertir ; 
ni de rebuter les malades, mais de les guérir ; 
ni d’abandonner la brebis égarée,
 mais de la ramener au bercail ;
ni d’éteindre la mèche qui fume encore, 
mais de la rallumer ; 
ni de briser le roseau fragile, 
mais de le redresser. 
Voilà le Sacré Cœur ! Quelle bonté ! 
Quelle miséricorde ! »     M II 642

Le P. Chevalier insiste « sur notre devoir envers les pauvres. [...] 
Non seulement l’enseignement sacré leur manque, mais ils sont 
encore privés des secours spirituels et temporels. Qui s’en occupe 
? C’est pourtant la portion choisie du troupeau du divin Pasteur 
; ce sont les amis privilégiés de son Cœur. Pourrions-nous rest-
er insensibles à leur double indigence. Si notre foi était plus vive, 
nous verrions dans les pauvres l’image vivante de Jésus-Christ et 
nous ferions plus d’efforts pour les secourir. » M I 70-71
Le P. Chevalier affirme : « Si Dieu nous a donné des richesses, c’est 
pour subvenir à nos besoins..., mais gardons-nous d’oublier que 
notre superflu appartient aux pauvres. » M II 157

4. Dieu se dit dans l’Eucharistie. Le Père Chevalier réfléchit 
en théologien, il part de l’incarnation pour arriver à l’Eucha-
ristie : « Dieu, tout amour, éprouve un besoin suprême, il a 
faim, il a soif de se donner. Plénitude infinie, océan sans riva-
ge et sans fond, il veut déborder et se répandre. Il a débordé 
sur le monde par son Verbe qui s’est fait chair... » SCJ 277 

« L’Eucharistie est la prolongation et la multiplication de la 
présence du Dieu fait homme..., l’extension de l’incarnation 
du Verbe en chacun des membres de son corps mystique... 
l’honneur de l’Église dont elle est le profond symbole et l’ac-
tif foyer de son unité. » SCJ 214
Le Père Chevalier développe sa pensée en méditant :
« c’est dans l’eucharistie surtout qu’il s’unit à nous de la 
manière la plus intime, et si étroitement que ce n’est plus 
nous qui vivons, mais lui qui vit en nous.» M II 17-18  Dans 
l’eucharistie « il est là tout entier, vivant pour nous et nous 
appelant pour converser cœur à cœur avec nous. Il est là [...] 
pour se donner à nous, nous nourrir de son corps et de son 
sang et nous transformer en lui-même. Pouvons-nous con-
cevoir une union plus intime et plus ineffable […] nous de-
venons participants de la nature divine. O Jésus, que vous 
êtes bon. » M II 19
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Lorsque le Père Chevalier prêche une retraite selon l’esprit 
de Saint Ignace, le commentaire du dernier jour est con-
sacré à l’eucharistie, là le P. Chevalier se fait poète :
L’Eucharistie « C’est là le dernier mot de son infinie tendresse !
Se donner tout entier et sans réserve...
S’incorporer à nous dans l’union la plus intime...
O mystère des mystères ! […]

Celui qui vient à toi, ô mon âme, 
et que tu vas recevoir,
est ton Sauveur et ton Dieu !
Ton ami,... ton frère,... ton époux,... 
ton protecteur et ton père...  
Où est le Fils qui vient pour te nourrir,
là est le Père qui vient pour t’adopter,
le Saint-Esprit pour te sanctifier...
J’aurai donc une pleine confiance...
mon Sauveur et mon Dieu 
se donne à moi avec tous ses trésors...
Puise, ô mon âme, puise avec joie 
aux eaux pures de cette fontaine
qui t’inonde et jaillit jusqu’au ciel...
Chante ses louanges, invoque son nom,
publie les admirables inventions 
de son amour...» R 93-95

Mais un tel don, qui nous rend participant de la vie de Dieu, sup-
pose notre accueil. Le P. Chevalier nous adresse cette remarque : 
« De même que le Père, en nous donnant son Fils nous a tout don-
né avec lui, ainsi le Fils, en se donnant à nous nous fait part de tous 
ses dons. Quel fruit avons-nous retiré de tant de communions que 
nous avons faites ? Une seule aurait suffi pour faire de nous des 
saints ; en est-il ainsi ? » M II 36

5. Dieu se dit dans l’Église. Cette citation du P. Chevalier est 
l’une des plus connues : « De ce Cœur adorable, déchiré par 
la lance et d’où la vie s’était échappée, une autre vie nous ap-
paraît ! … Le Verbe, sorti du Cœur de son Père, fait surgir le 
monde du néant, et du Cœur du Verbe incarné, percé sur le 
Calvaire, je vois sortir un nouveau monde, le monde des élus. 
Et cette création, pleine de grandeur et de fécondité, inspirée 
par l’amour et la miséricorde, c’est l’Église, ce corps mystique 

du Christ, qui la perpétuera sur la terre jusqu’à la consomma-
tion des temps, et vivra de sa vie divine pendant toute l’éter-
nité. » SCJ 145-146
Qui donc fait partie de ce nouveau monde, le monde des élus?
Le P. Chevalier cite la théologie du XIXème siècle : « Je le sais: 
hors de l’Église, point de salut» puis il se réfère au pape Pie IX 
: ‘Il est certain, que l’Église est la seule arche du salut; mais il 
faut également tenir pour certain que l’ignorance non coup-
able de la vraie religion ne constitue pas la moindre faute 
devant Dieu... A Dieu ne plaise que nous osions apposer des 
limites à la miséricorde de Dieu qui est infinie’. » SCJ 299
Le P. Chevalier livre sa réflexion personnelle :
« Eh quoi ! cette tendresse infinie et toute-puissante [de Dieu] 
n’aboutirait qu’à laisser perdre la majorité de ceux qu’elle vou-
lait sauver ! Dans ce duel implacable entre l’amour et la haine, 
la vie et la mort, c’est à la mort, c’est à la haine que resterait la 
victoire finale et éternelle! Non, non; Dieu n’est pas mort sur 
une croix pour glaner ça et là quelques rares élus! A lui la riche 
et surabondante moisson; à lui le triomphe final: le Cœur de 
Jésus, à qui nous devons le ciel, étant la miséricorde incarnée, 
remplit nos âmes de la plus douce espérance.» SCJ 300
Le Père Chevalier se pose la question : « Et Marie, qu’est-elle 
dans cette création spirituelle qui jaillit du Cœur de son Fils, 
au pied de la croix ? » Il répond : « Elle est cet astre merveilleux 
qui reflète la lumière de ce divin soleil, et concentre ses rayons 
vivifiants pour les répandre sur ses enfants. » SCJ 146 Dans 
son livre sur NDSC, le Père Chevalier commente « le mystère 
de la visitation » en disant : Marie « comprend les désirs du 
Cœur adorable du Verbe incarné. Elle sera le premier Apôtre 
de sa grâce et le premier Missionnaire de son amour. » NDSC 
108 Il précise : « A Jésus seul la gloire d’être notre unique 
médiateur. A lui seul la toute-puissance absolue d’un Dieu et 
à vous, ô Marie, la toute-puissance d’intercession d’une Mère 
bien-aimée. » NDSC 171
Le P. Chevalier comme la famille Chevalier aujourd’hui prie 
NDSC tous les jours. Je vous invite à prier avec nous :

Souviens-toi Notre-Dame du Sacré-Cœur
Des merveilles que fit pour toi le Seigneur.
Il t’a choisie pour mère,
et te voulut près de sa croix ;
il te fait partager sa gloire, 
il écoute ta prière.
Offre-lui nos louanges 
et nos actions de grâces ;
présente-lui nos demandes...
Fais-nous vivre comme toi 
dans l’amour de ton Fils,
pour que son règne vienne.
Conduis tous les hommes
à la source d’eau vive qui jaillit de son Cœur,
répandant sur le monde l’espoir et le salut, la justice et la paix.
Vois notre confiance,
réponds à notre appel,
et montre-toi toujours notre mère ! Amen.
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6. Dieu se dit dans la joie de la mission. La mission des 
chrétiens est de reprendre de manière personnelle le « Ven-
ez et voyez » de Jésus. Le Père Chevalier écrit : « Quelles joies 
que celles de l’apostolat ! Et l’apôtre, quels que soient le nom 
qu’il porte et les moyens qu’il emploie, l’apôtre, que fait-il, 
sinon montrer Dieu ? Ce prédicateur en chaire, cet écrivain 
catholique à son bureau, ce maître chrétien dans sa classe, ce-
tte sœur au chevet des malades, tous montrent Dieu. Ils l’ont 
entrevu dans le demi-jour de la foi, entretenu par la médita-
tion, et ravis de ce colloque, ils voudraient crier à tous : « Venez 
et voyez ! » Et quel bonheur quand ils sont entendus, compris 
! quand des âmes s’ouvrent, écoutent et regardent, et que, 
vaincues à leur tour, elles s’écrient : « Ce n’est plus sur votre 
parole que nous croyons ; nous-mêmes nous avons entendu, 
et nous savons que c’est vraiment là le Sauveur du monde. » 
Non, sur terre, il n’y a pas de joie comparable. » SCJ  325
Le P. Chevalier nous rappelle que le bon berger nous associe 
à sa mission :

« Le bon Pasteur nous associe à sa mission.
J’ai d’autres brebis, dit-il 
qui ne sont point encore dans la bergerie...
Ces brebis dispersées sont tous les hommes
pour lesquels il est mort
et qu’il veut ramener à son amour.
Il nous enjoint de travailler, 
de lui servir d’instrument.
Quel honneur il daigne nous faire,
en nous associant ainsi à sa mission ! » MI 522

Conclusion. Le P. Chevalier a entendu le « Venez et voyez » 
de Jésus qui l’a amené à devenir d’abord prêtre diocésain 
puis missionnaire. Sa découverte du Sacré-Cœur l’a pro-
fondément transformé : il a vécu de plus en plus comme « 
immergé » dans le Cœur transpercé du Christ. De ce cœur 
transpercé, il a vu émerger un monde nouveau, un monde 
né de l’Esprit. Cette vision spirituelle ne le quittera jamais, 
ce monde nouveau s’épanouira dans l’éternité. Le Père 
Chevalier en est convaincu, il écrit. « D’où ce titre de Bi-
en-dits que nous recevrons à notre entrée dans le ciel. Ven-
ez, les Bénis, c’est-à-dire les Bien dits. La vie de l’homme, 
c’est un chant à deux. En nous et par nous, dès maintenant, 
Dieu se dit, Dieu se chante hors de lui-même, et il veut que 
nous le disions, que nous le chantions avec lui. C’est pour 
cela qu’il nous faits intelligents, aimants et libres. Qu’elle 
est belle la vie humaine ainsi comprise ! » SCJ 326

Sr. Raymonde Gasser Daughter of N.D. du S.C.
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RÉFLEXION

Nous ne marchons jamais seuls. Notre parcours personnel est 
toujours un itinéraire fait ensemble : notre propre expérience, la 
présence d’autres personnes qui croisent notre chemin et la grâ-
ce de Dieu, qui nous accompagne toujours. C’est pourquoi regar-
der notre histoire vocationnelle peut être un cadeau qui remplit 
nos cœurs de gratitude, mais c’est aussi un grand défi.
Mon parcours vocationnel est né dans la petite ville de Marme-
lópolis, au milieu des montagnes de la région méridionale de 
l’État de Minas Gerais (Brésil), au sein d’une famille de gens sim-
ples qui se consacrent au service de la campagne. Je suis le plus 
jeune d’une famille de neuf enfants. Mes parents, d’origine ca-
tholique, m’ont formé à cette même foi dès mon plus jeune âge 
et, avec eux, j’ai commencé à participer à la communauté dans 
laquelle nous vivions. En repensant à mon passé, je me rends 
compte à quel point l’amour, l’affection et les efforts quotidiens 
de mes parents et de mes frères et sœurs ont été importants pour 
ma formation humaine et chrétienne, afin que nous ayons tou-
jours l’essentiel pour vivre, sans rien de superflu. Tout était divi-
sé et partagé.
De ma participation à la communauté est né naturellement le 
désir initial de “devenir prêtre”. Je ne savais pas encore distin-
guer les différentes options pour suivre Jésus, même si ma pa-
roisse avait toujours été desservie par les MSC. En aidant comme 
enfant de chœur, puis comme catéchiste, je me suis de plus en 
plus intéressé aux “choses de l’Eglise”. Lorsque j’ai réalisé que je 
souhaitais entamer un processus vocationnel à l’adolescence, la 
première porte à laquelle j’ai frappé a été celle des Salésiens. Ce-
pendant, comme Dieu a ses voies, je n’ai pas obtenu la réponse 
courte que je voulais de leur part et le désir qui me tenaillait m’a 
conduit à une conversation avec un jeune homme qui avait été 
en formation chez les MSC. C’est ainsi qu’à l’âge de 12 ans, je suis 
allé voir notre vicaire pour obtenir des informations plus prati-
ques sur la manière d’entrer au séminaire et de commencer mon 
parcours de formation. 
Après quelques années d’accompagnement, à l’âge de 15 ans, 
j’ai pu commencer ma formation avec les MSC dans ce que nous 
appelions le Petit Séminaire, dans la ville d’Itajubá. Nous étions 
un grand groupe, et le fait d’être l’un des plus jeunes et de n’avoir 
jamais quitté la maison m’a fait traverser de nombreuses diffi-
cultés. Une fois cette étape franchie, après l’examen d’entrée à 
l’université qui nous a tous effrayés, j’ai commencé mes études 
de philosophie dans la ville de São Paulo. Le passage d’une pe-
tite ville à l’immense cité de São Paulo a eu un impact impor-
tant sur moi. Beaucoup d’autres défis se sont présentés et je les 
ai surmontés petit à petit, avec l’aide de bons formateurs et de 
compagnons fidèles. Cependant, le fait que je sois entré dans le 
programme à un très jeune âge a commencé à faire naître des 
doutes dans mon cœur. 

Vers la fin de mes années de philosophie, une série de questions 
ont commencé à me préoccuper et à me faire me demander si 
c’était vraiment ma voie. En plus de ces “crises”, le décès inatten-
du de ma mère a fait qu’après avoir terminé la philosophie, j’ai 
demandé à quitter le programme et à vivre d’autres expériences. 
Et c’est ce qui s’est passé. J’ai passé trois ans loin de la maison de 
formation et cette période m’a permis d’avoir une vision plus réa-
liste du contexte dans lequel je me trouvais, que ce soit à travers 
le travail pour subvenir à mes besoins ou les nouvelles relations 
que j’ai dû établir. Après cette période, je suis revenu pour pour-
suivre mon processus. Le noviciat a été, en particulier, un mo-
ment qui a marqué toute ma formation. Cette expérience, vé-
cue de manière très intense, a été pour moi un nouveau départ 
et l’occasion de relire tout mon parcours jusqu’alors. Après ma 
première profession religieuse comme MSC, je suis retourné à 
São Paulo pour étudier la théologie comme junior.
Outre les connaissances et l’expérience pastorale que le cours de 
théologie m’a apportées, je crois que c’est la formation humaine 
qui m’a le plus aidé dans cette étape. La présence de confrères 
plus mûrs et de professionnels compétents qui nous guidaient 
dans la formation m’a aidé à prendre conscience de mes faibles-
ses et de mes dons, de mes craintes et de mes espoirs. Déjà à ce 
stade, j’étais préparé à assumer le travail de formation, soit en ai-
dant le Service d’Animation des Vocations de la Province, soit en 
suivant des cours de formation. Ainsi, en dernière année de théo-
logie, j’étais déjà impliqué dans la mission d’aide à la formation.
Après mes vœux perpétuels le 9 janvier 2009, j’ai été officielle-
ment affectée à la formation de nos postulants. A partir de ce 
moment-là, les années suivantes, ce fut ma mission principale en 
tant que MSC, accompagnant le Postulat, l’Aspirant et le Junio-
rat avec une aide dans nos paroisses et nos collèges, soit un total 
de huit ans. Ce furent des années d’apprentissage et de croissan-
ce. Dans la formation, nous avons l’occasion de faire face à nos 
propres choix en accompagnant nos formateurs tout au long de 
leur processus. C’est un grand défi, mais aussi une grande oppor-

“Quand Dieu veut une œuvre, 
les obstacles sont des moyens”



19
MISSIONNAIRES DU SACRÉ-CŒUR · JUIN 2024

RÉFLEXION

tunité. Après cette période, et avec le désir constant de trouver, 
à la lumière de notre charisme et de notre mission, la meilleure 
façon d’être cohérent avec moi-même et avec la mission qui m’a 
été proposée, j’ai eu l’occasion de vivre au Guatemala, en Améri-
que centrale, pendant quelques mois, où j’ai pu retrouver mon 
idéal et ma consécration en tant que MSC. 
De retour au Brésil, j’ai eu l’occasion de faire l’expérience de la 
mission paroissiale, plus précisément en tant que vicaire et curé, 
dans différentes régions et avec différentes cultures. Ce furent 
cinq années de richesse et d’apprentissage, passées dans la ville 
de Bauru, à l’intérieur de l’État de São Paulo, et dans la ville d’Itai-
tinga, une région côtière de l’État de Ceará, au nord-est du Brésil. 
Le fait d’être immergée dans la vie des gens, d’apprendre et d’ac-
compagner tant de belles expériences de foi et de vie, en vivant 
et en appartenant à des communautés, m’a beaucoup enrichie.
Après cette expérience paroissiale, j’ai été de nouveau appelée à 
travailler dans la formation, cette fois-ci dans le Juvénat et aussi 
en accompagnant l’une de nos écoles dans la ville de São Paulo, 
à partir de janvier 2024. Un aspect qui m’a toujours accompag-
né dans mon parcours vocationnel est le désir de connaître et de 

En pédagogie, l’erreur désigne une réponse ou un comporte-
ment de l’apprenant qui ne correspond pas à la réponse, au com-
portement attendu. En effet, l’erreur n’est plus la manifestation 
de non-connaissance qu’il convient d’ignorer ou de corriger im-
médiatement, mais d’une connaissance inadéquate sur laque-
lle la connaissance correcte va pouvoir être construite.  
L’erreur n’est pas un échec, mais une étape essentielle dans 
l’apprentissage. Il faut encourager l’enfant à expérimenter, à se 
tromper et à apprendre de ses erreurs. Car, une personne qui 
n’apprend pas de ses  erreurs continuera de les reproduire peu 
importe ses excuses. 
Du 22 Avril au 04 Mai 2024, il a été organisé une session de for-
mation sur la facilitation des groupes. Cette session a eu lieu à la 
Maison Généralice des Sœurs Ursulines de l’Union de Rome. Plus 
d’une dizaine des participants avaient pris part à cette rencon-
tre. Grande était notre joie de partager ce temps avec les mem-
bres de la famille Chevalier, Missionnaires du Sacré-Cœur, Filles 
de Notre Dame du Sacré-Cœur et Laïque MSC venant d’autres 
coins du monde. Qu’est-ce qu’un facilitateur de groupe ? Quel 
est son rôle ? Quel est son objectif ?
“Un facilitateur aide un groupe à mieux travailler ensemble, à 
mieux percevoir les objectifs communs et à planifier le chemin 
pour atteindre ces objectifs, grâce à des ateliers, des réunions, 
des échanges. Tout au long de ce chemin, le facilitateur reste 
“neutre”. C’est-à-dire qu’il ne prend pas parti pendant les échan-
ges.” C’est donc une personne qui, grâce à des techniques d’ani-

partager notre spiritualité. À tel point qu’essayer de créer des mo-
ments de spiritualité ou d’écrire à ce sujet a toujours été présent 
dans mon parcours depuis la formation initiale.
Je suis très reconnaissant à Dieu qui, dans son amour, révélé en 
Jésus qui “nous aime avec un cœur humain”, m’a appelé à faire 
partie de cette famille MSC. Aujourd’hui, en regardant mon par-
cours, je réalise très clairement l’affection et la délicatesse de l’ac-
tion bienveillante de Dieu dans mon histoire, qui est marquée 
par l’héritage charismatique du serviteur de Dieu, notre fonda-
teur, le Père Chevalier. L’expérience qu’il a vécue en tant que sé-
minariste diocésain, celle de se sentir aimé et appelé à partager 
cet amour, se répète dans la mienne à de nombreux moments. 
Je suis reconnaissant de l’occasion qui m’est donnée de parta-
ger un peu de mon parcours, qui a certainement été entremêlé 
de nombreux événements difficiles et de beaucoup d’autres plus 
banals, alors que j’essaie de vivre ma mission en tant que MSC 
consacré, en essayant au moins d’apporter un peu de l’encoura-
gement et de l’amour qui viennent du Cœur de Jésus partout où 
je vais, en dépit de mes fragilités. 

Lucemir Alves Ribeiro, MSC

mation spécifiques, va favoriser la collaboration au sein d’un 
groupe pour lui permettre d’aboutir au résultat attendu.
Pour animer efficacement, un facilitateur doit être objectif et doit 
se concentrer sur le processus de groupe, c’est-à-dire la manière 
dont les groupes travaillent ensemble pour effectuer des tâches, 
prendre des décisions et résoudre des problèmes.
Selon ce que nous avons appris, l’objectif d’un bon facilitateur est 
celui d’encourager les participants à réfléchir de manière produc-
tive et, finalement, à articuler des idées clés, à poser des ques-
tions vitales, à co-construire des solutions et/ou à identifier des 
actions productives et surtout pas à résoudre le défi de l’équi-
pe à sa place.
Bref, un bon facilitateur est celui qui est capable de créer un mi-
lieu sain à la collaboration et à la communication, de guider le 

Apprendre en commettant les erreurs. 
Session sur la facilitation des groupes.
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Le 1er juin 2024, j’ai quitté le bureau du Secrétaire général. Le 
Père Richard Suresh est désormais le nouveau secrétaire géné-
ral. Je quitterai Rome le 15 juin, date à laquelle je retournerai 
aux Etats-Unis pour un nouveau ministère. Après notre Chapi-
tre provincial de fin juillet, j’aurai une idée plus claire de ce que 
cela pourrait être.
En réfléchissant à mes six années passées à la Maison générale 
comme secrétaire général et supérieur local, je me rends comp-
te qu’il s’agit de deux tâches avec beaucoup de responsabilités 
pour la Société MSC.  Je remercie le Père Abzalόn et le Conseil gé-
néral pour leur foi et leur confiance en moi pour les assumer et 
les accomplir.  Je n’avais jamais rêvé d’avoir l’opportunité de ser-
vir la Société MSC à ce niveau d’administration. Ce n’était certai-
nement pas dans mon esprit lorsque j’ai participé comme délé-
gué au Chapitre général de 2017.  Dans ma vie de religieuse, j’ai 
fait l’expérience que si l’on fait confiance à Dieu, il vous conduira 
à des endroits où vous n’auriez jamais pensé aller, non sans bé-
nédictions et défis.

groupe vers l’atteinte de ses objectifs de manière agissante et 
ingénieuse, et de s’adapter à diverses situations et groupes de 
personnes.
Selon notre compréhension, l’objectif de cette session de forma-
tion était plus de nous orienter vers l’écoute du cœur et l’écoute 
des autres. Il fallait passer du « JE » au « NOUS ». Durant deux se-
maines de travail, nous avions appris beaucoup de choses. Les 
fruits de nos partages dans le grand comme dans les petits grou-
pes étaient très enrichissants, et chacun pouvait en tirer profit.
Avec « La sagesse communautaire », c’était le moment clé où, 
dans le silence du fond du cœur, nous devions écouter notre être 
profond. Avec les questions telles que : Quel type d’environne-
ment veux-tu créer durant ce temps ? Qu’est-ce-que tu as enten-
du ? Quelles images viennent en toi sur les partages des autres ? 
Qu’est-ce-que l’Esprit t’inspire pour le groupe ? Toutes ces ques-
tions nous aidaient pour notre méditation personnelle. Et à la 
fin, prendre encore un peu le temps de silence pour écouter son 
cœur. Car, personne ne peut fuir son cœur. C’est pourquoi il vaut 
mieux écouter ce qu’il dit. Comme disait Stève Jobs : « Ayez le 
courage de suivre votre cœur et votre intuition. L’un et l’autre sait 
ce que vous voulez réellement devenir. Le reste est secondaire ». 
Comme nous le savons, le cœur, c’est le lieu d’intériorité et de 
l’expérience spirituelle et religieuse. C’est le lieu de Dieu, l’instant 
qui rend capable de percevoir l’au-delà, le monde divin au fond 
de soi-même et d’établir une relation avec Dieu se révélant à la 

Je remercie tous ceux avec qui j’ai vécu dans la Maison Généra-
le et ceux que j’ai appris à connaître à l’occasion de visites et de 
réunions qui m’ont permis de vous servir et d’apprendre à mieux 
vous connaître. Ce fut un privilège et une grande responsabilité. 
Outre le travail interne du bureau, je suis reconnaissant d’avoir 
eu l’occasion de correspondre, de communiquer et d’appren-
dre à vous connaître tous, certains plus régulièrement. Je pense 
avoir rencontré la plupart, sinon tous les provinciaux et certains 
secrétaires, ainsi que des économes et des directeurs de forma-
tion. Et bien que je n’aie pas rencontré beaucoup de secrétaires 
en personne, j’ai l’impression d’avoir appris à mieux vous connaî-
tre grâce à notre correspondance. J’espère qu’un jour nous pou-
rrons nous rencontrer en personne.
J’ai essayé de mettre en place, d’organiser et d’améliorer le fonc-
tionnement interne du bureau de manière cohérente et efficace.  

personne. Comme l’écrit Pascal : « C’est le cœur qui sent Dieu et 
non la raison, voilà ce qu’est la foi, Dieu sensible au cœur et non 
à la raison ».
C’est vrai qu’au début c’était un peu difficile pour nous de com-
prendre la sagesse communautaire. Il fallait se jeter dans le bain 
pour enfin comprendre les choses. Car, c’est en forgeant qu’on 
devient forgeron dit-on ; et on ne fait jamais les omelettes sans 
casser les œufs. Nous avons vu qu’en faisant les erreurs, on pou-
vait mieux apprendre. Grâce aux efforts des formateurs qui 
étaient là pour nous aider à aller de l’avant et grâce à leurs pa-
tiences, écoutes et humilités, disposés à répondre à nos préoc-
cupations, nous étions sortis de cette session satisfaits, bien que 
le chemin soit encore à faire pour nous. Car dit-on : « on n’a ja-
mais fini d’apprendre ». Donc, nous sommes encore dans cette 
école d’apprentissage. 
L’erreur fait partie inhérente de l’apprentissage, il convient donc 
de l’analyser afin de mettre en place des situations pédagogiques 
adaptées. Il ne suffit pas de connaitre sur le bout des doigts quel-
ques théories de fonctionnement des groupes et certains outils 
d’intelligence collective qui vont avec, pour prétendre être ROI 
ou encore REINE de la facilitation. Les personnes les plus impor-
tantes ne sont pas celles qui ont la tête pleine de connaissances. 
Ce sont celles qui ont le cœur plein d’amour, des oreilles prêtes 
à écouter et des mains prêtes à aider et à donner. 

Simon Lumpini, MSC

La fonction 
de Secrétaire 
Général
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Je crois que la communication interne et externe entre les mem-
bres et les entités s’est améliorée.  La collaboration est une cho-
se que nous devons toujours travailler à améliorer. 
Je suis convaincu que le Père Richard Suresh, MSC, vous servi-
ra bien comme Secrétaire Général, puisque nous travaillons en-
semble depuis plus de deux ans. Le Secrétariat est entre de bon-

nes mains. Si nos chemins ne se croisent pas, je veux que vous 
sachiez que je vous garderai dans mes prières et je vous deman-
de de prier aussi pour moi.  Gardons nos prières les uns pour les 
autres.
Aimé soit partout le Sacré-Cœur de Jésus ! 

Michael Miller, MSC

RÉFLEXION

La formation à l’animation de groupe a débuté le 1er mars 2024. 
Le titre du cours est “Formation à l’animation de groupe”, mais 
ne vous laissez pas tromper par ce titre car il va au-delà de l’ani-
mation typique que nous connaissons habituellement. L’anima-
tion habituelle comporte un ordre du jour à suivre, puis à discu-
ter, et le rôle de l’animateur est de veiller à ce que tout le monde 
participe. Si tout est fait, on remballe et l’animation est terminée. 
Dans ce cours, les participants sont tenus de suivre le cours en lig-
ne, où nous suivons différents modules. Les participants doivent 
se conformer aux exercices et soumettre leurs réflexions et leu-
rs idées sur chaque sujet. Du 15 au 30 mai 2024, les participants 
se sont réunis à Rome pour un stage intensif en présentiel.  Seu-
ls onze des quatorze inscrits au programme ont pu participer à 
la phase pratique du cours.  

Un voyage intérieur. La formation à l’animation que nous 
avons suivie (elle est censée se terminer le 14 juin 2024) ac-
corde une attention particulière au discernement en tant 
qu’approche du processus de groupe. Dans ce contexte, l’ani-
mation accorde plus de temps au silence, pour écouter non 
seulement ce que dit l’esprit, mais aussi ce que dit le cœur 
à propos d’une question donnée. Les personnes qui ne sont 
pas habituées à ce type de processus réagiront certainement 
à cette approche, car elles sont habituées à des discussions 
bruyantes et à des débats sur l’ordre du jour. Les personnes 
allergiques au silence trouveront certainement cette appro-
che désagréable. Les groupes indisciplinés et non coopératifs 
constituent le défi habituel de l’animateur. 

Dans le programme, outre les principes de base de l’animation 
de groupe, nous avons également été initiés, en tant que futurs 
animateurs, à l’identification des différents types de comporte-
ments individuels et collectifs. L’identification de ces comporte-
ments dans un groupe aidera l’animateur à traiter le problème 
en question et à diriger le groupe pour qu’il devienne cohérent, 
ce qui conduira à un processus de bonne qualité. En tant qu’ani-
mateur, il doit exploiter sa capacité à voir derrière certains com-
portements d’un groupe. Il peut voir et écouter non seulement 
avec ses yeux et ses oreilles, mais aussi avec son cœur. Établir des 
liens et des relations fait partie de l’art de l’animation.  Ne pas être 
capable de gérer certains comportements de groupe, en parti-
culier les comportements négatifs, peut ruiner un processus.   
En tant que participant au programme, je m’attendais à un pro-
cessus d’apprentissage conventionnel. Cependant, en parcou-
rant les modules, j’ai commencé à réaliser que j’étais progressi-
vement confronté à mon processus intérieur. En tant qu’élève 
animateur, j’ai été guidé, en faisant les exercices, à reprendre con-
tact avec mes anciennes blessures et à identifier leurs implica-
tions dans l’animation. Un animateur qui est ancré dans la dyna-
mique de sa personnalité peut accompagner le groupe dans un 
processus. Il/elle voit et écoute à partir du cœur et accompagne 
le processus avec compassion.   

L’animation comme mode de vie. En me remémorant mon 
expérience dans le programme, j’ai fait appel à mon côté con-
templatif. S’il est vrai qu’on nous a présenté les nombreuses 
subtilités et les aspects techniques de l’animation, et attention, 
il y en avait beaucoup, et je dois admettre que je n’ai même pas 
pu tous les assimiler, je ferai de mon mieux pour y revenir et en 
apprendre davantage.  D’autre part, au milieu du programme, 
j’ai commencé à réaliser que notre spiritualité du cœur est très 
intégrée dans le processus d’apprentissage. En écoutant de-
puis le cœur, nous pouvons rencontrer la source première de 
notre être MSC, tout en suivant un processus de groupe, qui de-
viendra la base de toutes les résolutions ou décisions que nous 
allons prendre. Il n’est plus motivé par nos intentions égoïstes 
en tant qu’agendas individuels ou de groupe. 
Je suis très reconnaissant de l’opportunité qui m’a été donnée 
de suivre le programme. Je sais que je pourrai maintenant appli-
quer progressivement ce que j’ai appris au fur et à mesure que je 
m’immergerai dans mon nouveau rôle au sein de l’administra-
tion générale.                                                                             Gene A. Pejo, MSC

Animer avec le cœur
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Nouvelles des laïcs 
de la Famille Chevalier
Depuis notre Assemblée de janvier, les laïcs ont fait preuve d’une 
énergie renouvelée et les groupes du monde entier s’organisent 
de manière plus formelle afin de mieux entreprendre notre mis-
sion commune de faire connaître et aimer le Sacré-Cœur de Jé-
sus partout dans le monde.
Lors de l’Assemblée, nous avons convenu à l’unanimité de révi-
ser nos précédents Principes Directeurs et Statuts (2017) en un 
document désormais intitulé Principes Directeurs Généraux et 
Orientations Organisationnelles des Laïcs de la Famille Chevalier 
(2024) et nous avons convenu que ce document est contraignant 
pour tous les membres du mouvement des laïcs. Nous publie-
rons la copie officielle des Principes Directeurs dans la prochaine 
édition de la Rencontre des Cœurs et nous distribuerons ensuite 
le document aussi largement que possible. Une fois que vous en 
aurez une copie, nous vous demandons de supprimer la version 
2017. Suite à cet accord, de nombreux pays qui n’avaient pas en-
core formé de Conseil national l’ont fait et ceux dont nous avons 
connaissance sont : Inde, Fidji, Namibie, Vietnam, Wa-
llis et Futuna.  Nous les félicitons d’avoir mis en œu-
vre aussi rapidement les accords de l’Assemblée. 
Nous félicitons également les quatre provinces 
brésiliennes pour leur récente assemblée na-
tionale conjointe, au cours de laquelle elles ont 
révisé les statuts des quatre provinces en un 
seul document.
Une autre recommandation acceptée par l’As-
semblée est la reconnaissance du fait que les pays 
membres doivent contribuer au travail de leur Con-
seil national et international. Une contribution minimale 
de 100 dollars US par pays et par an a été convenue pour soute-
nir le travail du Conseil international. Le comité des finances du 
Conseil international, dirigé par Patricia, a mis au point un pro-
cessus transparent et responsable pour le transfert et la gestion 
des fonds. La province australienne MSC a contribué à ce proces-
sus et nous lui en sommes très reconnaissants. 
Aidan a travaillé en coulisses pour rationaliser notre platefor-
me numérique et nous aider à développer des processus de 
communication plus efficaces. Nos coordonnées actuelles sont 
les suivantes

chevalierfamilylaity.org

@chevalierfamilylaitychevalierfamilylaity

internationalcouncil@chevalierfamilylaity.org

La secrétaire générale peut toujours être contactée directement 
à l’adresse suivante : alisonmckenzie@misacor.org.au
Parallèlement à ce travail, Dorothy a commencé à affiner no-
tre organisation numérique et le stockage de nos archives.  No-

tre site Internet a également été mis à jour et peut être consul-
té à l’adresse suivante : https://misacor.org.au/chevalierfamily.   
Nous remercions la Province australienne MSC pour son soutien 
financier à ce travail.
Le Comité de formation, dirigé par Petrus et assisté par Ainne, 
a travaillé sur le rôle du coordinateur régional. Il s’agit d’un rôle 
conçu pour assurer un lien entre le Conseil et les groupes au ni-
veau local. Une fois ce rôle établi, nous disposerons d’un moyen 
de collecter des données et des informations sur le fonctionne-
ment des groupes. A plus long terme, ce groupe commencera à 
développer des kits de formation basés sur le livre et le cours en 
ligne du Père Hans et sur les Mouvements du Cœur de Cuskelley. 
Actuellement, Jos joue ce rôle en Europe, Raphaël en Papoua-
sie-Nouvelle-Guinée et Olguita en Amérique centrale et du Sud.
La publication de la Rencontre des cœurs est prévue à peu près 
en même temps que celle de la présente lettre d’information 
MSC. L’objectif de cette édition de la Rencontre est de rassembler 

tous les documents officiels à la suite de l’Assemblée. 
Nous espérons qu’elle deviendra un manuel auquel 

les groupes pourront se référer lorsqu’ils auront be-
soin d’informations actualisées et de matériel de 
formation, et qu’elle deviendra notre document 
d’archives. Nous remercions Shirley et Clare pour 
leurs compétences en matière de mise en page 
lors de la préparation de cette édition, ainsi que 

Thérèse pour la traduction française. Nous espé-
rons que Rencontre du Cœur ne restera pas dans 

vos boîtes de réception sans être lue.
Le Conseil international a rencontré les membres du Trige-

neralat le 15 juin lors de notre réunion de travail mensuelle.   Nous 
avons pu rencontrer le Père Gene pour la première fois pour la 
plupart d’entre nous et partager avec Sœur Deborah et Sœur Fa-
bilene sur les façons dont nous pouvons nous soutenir mutuelle-
ment. Nous espérons tous que notre relation de travail deviendra 
fructueuse et que nous pourrons nous soutenir mutuellement.
Le vrai travail se fait dans les groupes au sein de nos pays mem-
bres. Nous savons que l’Esprit de Dieu agit au sein de notre Fami-
lle, alors que la troisième branche de la vision du Père Chevalier 
grandit et approfondit sa compréhension de soi et son engage-
ment envers la mission commune que nous avons tous.
Nous sommes vraiment reconnaissants.
Les photos qui accompagnent ce rapport témoignent du zèle 
missionnaire des membres laïcs de la Famille Chevalier qui, dans 
le monde entier, travaillent aux côtés de nos frères et sœurs reli-
gieux pour faire connaître et aimer le Sacré-Cœur de Jésus par-
tout dans le monde.
Ametur

Alison McKenzie

FAMILLE CHEVALIER
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Je vous salue. Cette lettre vous est adressée au nom du Con-
seil International des Laïcs de la Famille Chevalier, alors que 
nous nous apprêtons à célébrer la fête du Sacré-Cœur de Jé-
sus le 7 juin 2024.
“Jésus est la miséricorde incarnée “ est le thème choisi pour cette 
lettre de réflexion.  Le père Jules Chevalier a écrit : “Nous devons 
le don du ciel à l’amour du cœur de Jésus. Cette pensée nous 
remplit de l’espérance la plus consolante, car Jésus est la miséri-
corde incarnée” ( Jules Chevalier, le Sacré-Cœur, p 299f). Cette ci-
tation est une belle réflexion sur l’amour de Jésus et nous rappe-
lle que l’amour de Jésus est le fondement de notre espérance, 
nous donnant accès au ciel. En embrassant sa miséricorde, nous 
sommes appelés à aimer les autres de la même manière sacrifi-
cielle. Puisse cette vérité remplir nos cœurs de réconfort et nous 
inspirer à partager son amour avec ceux qui nous entourent.
Alors, comment aimer ceux qui nous entourent ?
L’amour. C’est ce qui s’est passé à Cebu, aux Philippines, lorsque 
les Laïcs de la Famille Chevalier ont tenu leur quatrième Assem-
blée internationale, du 21 au 29 janvier 2024, sur le thème “ Un 
seul cœur pour prendre soin de notre maison commune “. Au 
cours de ces 9 jours d’assemblée, plusieurs résolutions ont été 

adoptées sur le thème de l’assemblée, à savoir la prise en char-
ge de notre maison commune. Le Conseil international a égale-
ment présenté les nouveaux membres du Conseil après l’élec-
tion d’Alison McKenzie au poste de secrétaire pour un nouveau 
mandat (6 ans). Les nouveaux membres du Conseil sont Doro-
thy Pion (PNG), Aidan Johnson (Australie), Petrus Maringka (In-
donésie) et Patricia Rivas (Guatemala) qui serviront pour les six 
prochaines années. Aine Monrandonte (Philippines) exercera son 
mandat pendant un an. Les coordinateurs régionaux ont égale-
ment été choisis : Olguita Garcia Ocompo (Pérou) pour l’Améri-
que centrale et du Sud, Raphael Kowih (PNG) pour la Papoua-
sie-Nouvelle-Guinée et Jos Vriesema (Pays-Bas) pour l’Europe. 
Nous sommes reconnaissants à Sr Merle Salazar FNDSC qui a 
accepté notre invitation à devenir notre nouvelle compagne des 
laïcs. Elle a également été accueillie lors de la commission des 
membres du Conseil.

Alors que nous célébrons cette année la fête du Sacré-Cœur, 
une fête importante non seulement pour la famille Chevalier 
mais aussi pour tous les catholiques, nous célébrons l’amour 
et la compassion symbolisés par le Sacré-Cœur de Jésus. Le 
cœur est l’endroit où tout commence et se termine pour nous 
sur Terre lorsqu’il s’arrête de battre. De façon amusante, le 
cœur est mentionné plus de 1000 fois dans la Bible, il doit 
donc être très important. Bien sûr, le cœur est au cœur de 
nos émotions, de nos pensées et de notre volonté. Il façonne 
qui nous sommes et comment nous vivons notre vie. Imagi-
nez que c’est le cœur de Jésus en nous. En contemplant son 
cœur, nous invitons le Sacré-Cœur à garder nos émotions, 
nos pensées et notre volonté. Le Sacré-Cœur devrait façon-
ner qui nous sommes et comment nous vivons notre vie. Te-
lle est la volonté du Sacré-Cœur. Les laïcs de la Famille Che-
valier sont appelés à réfléchir profondément au message du 
Sacré-Cœur, en mettant l’accent sur les thèmes de l’amour, 
de la miséricorde et de la dévotion. Nous sommes encoura-
gés à contempler comment nous pouvons incarner ces ver-
tus dans notre vie quotidienne, à la fois au sein de la commu-
nauté ecclésiale et dans le monde. 
Il nous est rappelé cette année, en particulier après l’Assemblée 
internationale, d’”être sur Terre, le cœur de Dieu” en prenant 
soin de notre maison commune et de toutes les personnes que 
nous rencontrons dans notre vie, en nous mettant à la place de 
chacun. Nous sommes quotidiennement mis au défi d’agir avec 
compassion envers les autres et notre environnement. 
Par la prière, la réflexion et les actes de service, les laïcs de la Fa-
mille Chevalier peuvent approfondir leur lien spirituel avec le Sa-
cré-Cœur et inspirer d’autres personnes à embrasser les valeu-
rs qu’il représente. 
Cette fête est l’occasion de se renouveler et de s’engager à nou-
veau à vivre une vie enracinée dans la foi, l’amour et le servi-
ce aux autres. Regardons le Sacré-Cœur de Jésus comme un 
rappel perpétuel que son cœur est toujours ouvert, toujours 
en quête, toujours miséricordieux et toujours accueillant pour 
ceux qui le cherchent. Le Sacré-Cœur est une image vivante, 
respirante et battante de l’amour, de la miséricorde et de la 
compassion pour l’ensemble de l’humanité. Il se dresse com-
me un phare d’espoir pour ceux qui ont peur, nous exhortant 
à ne pas succomber à la peur dans ce monde. Au contraire, il 
nous incite à espérer, à aimer, à trouver la joie et à faire preu-
ve de courage dans les moments de tribulation et d’incertitu-
de. Et nous devons toujours nous rappeler que le cœur de Jé-
sus est la miséricorde incarnée. 
Que la célébration de la fête du Sacré-Cœur soit une bénédiction 
pour nous tous, où que nous soyons.
Aimé soit partout le Sacré-Cœur de Jésus. À jamais.
Prières et bénédictions à tous.
Avec mes sentiments les meilleurs.

Dorothy Pion

Jésus est la miséricorde incarnée

FAMILLE CHEVALIER
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FEAST DAY SACRED HEART OF JESUS
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FEAST DAY SACRED HEART OF JESUS
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Le 15 mars 2020, au milieu des défis et des incertitudes, le Centre 
MSC - Coopérative agricole pour les pauvres (CEPAGCO) est né 
à Del Monte, Talocogon, Agusan del Sur. Cette coopérative, qui 
n’était à l’origine qu’un groupe de FCA, est rapidement devenue 
une lueur d’espoir pour différents secteurs, y compris les peuples 
indigènes et les anciens rebelles. Leur parcours a commencé par 
un engagement en faveur du volontariat, en se concentrant sur 
l’amélioration du développement humain à travers la formation 
aux valeurs. En témoignage de leur dévouement, CEPAGCO a co-
llaboré avec le département de l’agriculture (DA) de Caraga, in-
vestissant plus de 4,5 millions de pesos pour aider les personnes 
touchées par le typhon Odette dans la région. 
L’année 2020 a été marquée par des défis sans précédent, les res-
trictions imposées par le Covid-19 ayant un impact sur les agri-
culteurs et perturbant les chaînes d’approvisionnement alimen-
taire, affectant à la fois les producteurs et les consommateurs. 
En réponse aux défis de la pandémie, CEPAGCO a émergé com-
me une ligne de front en matière de sécurité alimentaire, répon-

dant aux besoins immédiats des communautés. Elle a égale-
ment adopté des pratiques durables, visant à prendre soin de la 
terre tout en assurant la production alimentaire. Tirant parti de 
l’installation de séchage par recirculation fournie par la DA Ca-
raga, ils ont consolidé les produits à base de riz, y compris les va-
riantes biologiques, en promouvant leurs bienfaits pour la san-
té par le biais d’initiatives telles que l’AMAD Organic Expo et le 
programme Kadiwa. 
Ayant commencé avec 125 membres, ils se sont rapidement dé-
veloppés pour atteindre 398 membres après le projet F2C2. Ils 
se sont diversifiés dans les produits à valeur ajoutée comme les 
champignons et ont optimisé les processus de séchage du riz en 
utilisant les installations de la DA. Leur zone de production est 
passée de 120 à 235 hectares, ce qui a entraîné une augmenta-
tion significative de la production, qui est passée de 576 tonnes à 
1 128 tonnes. CEPAGCO a notamment noué des partenariats avec 
des entités telles que la Golden Seeds Consumers Cooperative, 
fournissant du riz biologique et du riz blanc, ce qui témoigne de 
la portée et de l’impact de ses activités sur le marché.  
Les revenus de CEPAGCO sont passés de 89 000 pesos en 2021 à 
un impressionnant 669 000 pesos en 2022-2023. En mettant en 
œuvre le modèle F2C2, ils se sont diversifiés dans des produits 
de base tels que le maïs, le riz Adlai et le poulet de reproduction, 
renforçant ainsi leur résilience économique et leur impact sur la 
communauté. L’histoire de CEPAGCO témoigne du pouvoir de 
la résilience, de la collaboration et des pratiques durables. Tout 
au long de son parcours, l’entreprise a non seulement surmonté 
les difficultés, mais elle a également prospéré, en renforçant les 
capacités des communautés et en favorisant la croissance éco-
nomique. La réussite de CEPAGCO est une source d’inspiration 
qui met en évidence l’impact transformateur des approches de 
regroupement et de consolidation dans l’agriculture et le déve-
loppement communautaire.                                     Richie Gomes, MSC

JPIC

Centre pour la Coopérative 
Agricole des Pauvres
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Rome. Du 18 au 21 juin 2024, la Conférence internationale 
sur la Protection des mineurs et adultes vulnérables 2024 
s’est tenue à l’Université pontificale grégorienne. Des délé-
gués de différents pays ont participé à la conférence, dont 
Mgr. Luis Manuel Ali Herrera (secrétaire de la Commission 
pontificale pour la protection des mineurs). La conférence 
a été ouverte par le cardinal Pietro Parolin (secrétaire d’État 
du Vatican), le thème de cette année étant “Protection des 
mineurs et handicap”. “Nous avons ici la possibilité de sur-
monter différentes barrières en nous réunissant et en dis-
cutant des moyens de lutter contre les abus, une injustice 
qui frappe tout le monde, handicapés ou non”, a déclaré le 
cardinal Pietro Parolin lors de l’ouverture de la conférence. 
Il est toujours important de reconnaître l’importance de 
créer un environnement ou une communauté sûre pour les 
enfants, où que nous soyons. “La plupart des abus sont com-
mis par une personne bien connue de l’enfant handicapé 
ou de la personne vulnérable. C’est pourquoi il est impor-
tant de créer des environnements sûrs”. Les enfants han-
dicapés courent un plus grand risque (que les enfants non 
handicapés) d’être victimes de maltraitance au sein de la 
communauté. Notre culture façonne notre perception et 
notre approche des personnes handicapées. La situation 
est d’autant plus difficile que, dans certains pays, les survi-

vants d’abus ayant l’expérience d’un handicap sont consi-
dérés comme un mauvais présage, une malédiction, ou sont 
enfermés dans l’attente d’un sentiment d’appartenance. 
Le handicap chez l’enfant est à la fois un risque et une con-
séquence de la maltraitance. La prise de conscience ne su-
ffit pas à créer un environnement exempt de maltraitance. Il 
faut un engagement collectif pour mettre en place des actions 
concrètes afin de garantir le respect des droits fondamen-
taux des enfants handicapés. Nous devons mettre un terme 
à toute tentative d’exclusion d’un groupe de la société. Nous 
avons tous la même mission : créer un espace plus sûr et plus 
sacré pour tous les êtres humains.             Bram Tulusan, MSC

S’unir pour un monde plus sûr
Conférence internationale sur la Protection des mineurs 2024
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Le 12 avril 2024, en conclusion d’une semaine d’études sur la 
synodalité et sur le Père Jules Chevalier à l’occasion du bicen-
tenaire de sa naissance, la Province dominicaine MSC a tenu 
son Assemblée triennale d’élection provinciale au Monte de 
Oración. Quarante et un membres y ont participé, ainsi que le 
Père Fernando Clemente, délégué du Père Général, et Sœur 
María Freire, FDNSC, de Cor América.
L’Assemblée a commencé à 9 heures par une prière animée par 
le Père Fernando, basée sur la lettre aux Philippiens (2,1-5), in-
voquant l’intercession de Marie. Au nom du Père Général, il a 
souligné l’importance de l’unité et de l’humilité, inspirant les 
personnes présentes à rechercher la volonté de Dieu de ma-
nière synodale. Le P. Juan Tomás García, supérieur provincial, a 
passé en revue le triennat 2021-2024, remerciant les membres 
du Conseil provincial et de la Province pour leur collaboration. 
Il a également mentionné l’impact du décès soudain du P. Mi-
guel José, secrétaire du Conseil, et l’intégration subséquente 
du P. Hardy Thelemaque au sein du Conseil.
Lors de l’élection, la proposition de trois scrutateurs et du mo-
dérateur, le P. Arturo Pichardo, a été approuvée à l’unanimi-
té. Au cours d’un seul tour de scrutin, Agustín Guzmán a été 

Le 28 juin 2023, Mgr. Rafael Rodriguez MSC de la République 
dominicaine a reçu le pallium d’archevêque. Pour ceux qui ne 
le savent pas, le pallium est une bande de laine spéciale qui 
symbolise l’autorité de l’évêque et son unité avec le Pape. Com-
me membres de la Maison générale MSC, nous avons été ravis 
d’apprendre cet événement important.

R. Dominicaine: Assemblée d’élection provinciale MSC

Mgr. Rafael Rodriguez MSC 
reçoit le pallium d’archevêque

élu Provincial et confirmé par le Père Général. Après l’élection, 
l’Eucharistie a été célébrée, présidée par le P. Fernando et con-
célébrée par le Provincial élu, suivie d’un déjeuner et de la sig-
nature du procès-verbal. Le P. Agustín prendra officiellement 
ses fonctions de Provincial le 13 mai 2024, à Saint-Domingue.

Juan Tomàs, MSC

La veille, le 27 juin, Mgr. Rodriguez a rendu visite à la Maison gé-
nérale (Rome), apportant une atmosphère chaleureuse et ac-
cueillante. Comme Missionnaire du Sacré-Cœur, son dévoue-
ment et son humilité nous ont toujours inspirés. Sa visite nous 
a fait l’effet d’une réunion de famille, remplie d’histoires, de ri-
res et de réflexions sur notre mission commune.
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Au cours de sa visite, Mgr. Rodriguez a partagé ses expériences 
de missionnaire, qui étaient à la fois touchantes et motivan-
tes. Son engagement en faveur du service et de la compassion 
nous a rappelé l’impact profond que notre travail peut avoir sur 
le monde. Sa présence a revitalisé notre sens de l’objectif et no-
tre lien avec notre mission.
Savoir que Mgr. Rodriguez a reçu le pallium a été très émou-
vant. Il symbolise non seulement ses nouvelles responsabi-
lités, mais aussi son engagement inébranlable envers les va-
leurs qui nous sont chères. Nous avons ressenti une immense 
fierté et une grande joie de savoir que l’un des nôtres assumait 
un rôle aussi important.
En réfléchissant à ces événements, nous ressentons un pro-
fond sentiment de fierté et d’enthousiasme pour l’avenir. Mgr. 
Rafael Rodriguez incarne véritablement l’esprit de notre mis-
sion, et son parcours continue de nous inspirer. Nous sommes 
honorés de le soutenir et sommes motivés par son exemple 
pour nous efforcer d’améliorer notre service et notre compas-
sion dans nos propres vies.

Fernando Clemente, MSC

La recherche de la clarification de notre identité charismatique 
et de notre héritage spirituel est essentielle pour la continuité 
de notre mission en tant que Famille Chevalier. Si nous perdons 
de vue la source, nous nous égarons. Ou, si nous ne connais-
sons pas clairement notre but, nous ne saurons pas où nous 
allons. Ce travail d’identification de notre charisme, de notre 
spiritualité et de notre mission nous a beaucoup accompagnés 
et aidés ces dernières années en tant que Congrégation. Cet-
te recherche d’une plus grande clarté sur notre identité charis-
matique est porteuse d’espérance et guide notre cheminement 
d’hommes et de femmes consacrés de la Famille Chevalier.
A partir de ce désir de partager la richesse de notre héritage et 
de poursuivre notre mission, qui est une “mission ensemble” 

avec les laïcs depuis le début de notre histoire, il est essentiel 
que tous ceux qui travaillent avec nous dans nos différents do-
maines d’activité soient aussi des continuateurs et des partici-
pants à cette mission. On s’attendrait naturellement à ce que 
les laïcs qui sont nos collaborateurs directs dans nos travaux, 
respirent cette même atmosphère ou perçoivent en nous les 
traits caractéristiques de notre charisme, de notre spiritualité 
et de notre mission spécifiques. Mais ce n’est pas toujours le cas, 
soyons honnêtes ! Et ce, pour de multiples raisons.
En regardant de plus près cet aspect, nous savons qu’une par-
tie de cette situation implique aussi des moments de forma-
tion (pas seulement, bien sûr !), où nous pouvons partager, 
clarifier et souligner des aspects qui nous sont chers et essen-
tiels pour notre vie en tant que Famille Chevalier. C’est dans ce 
sens que nous prenons des initiatives ici dans notre Province de 
São Paulo. Nous essayons de réunir nos collaborateurs (profes-
sionnels laïcs qui travaillent dans nos œuvres : paroisses, mai-
sons de retraite, sanctuaires, écoles) pour réfléchir et partager 
la passion, la vision et la mission (comme nous le rappelle Hans 
Kwakman, MSC) qui ont animé notre fondateur, le Père Cheva-
lier, et à partir de cette réflexion, quelle mission, quelle vision et 
quelles valeurs forment le profil que nous attendons de nos co-
llaborateurs aujourd’hui. Nous avons également partagé cette 
réflexion avec les collaborateurs qui travaillent spécifiquement 
dans les écoles de la Province brésilienne des Filles de NDSC. Ce 
fut une belle expérience de redécouverte qui a fait naître beau-
coup d’espoir.                                                                                         Lucemir, MSC
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heures du matin et ont formé une caravane avec 10 petites 
voitures et 6 autobus ; un groupe de plus de 250 personnes. 
L’atmosphère de la fête sent bon et on peut voir les visages 
heureux de chacun, la joie de la rencontre et de l’action de 
grâce. 
Presque à 10 heures, la caravane de Chunchi est arrivée au son 
des klaxons des bus et a été accueillie par la paroisse de Chilibu-
lo qui se trouve déjà à l’entrée de la paroisse de Palmira, Sanc-
tuaire du Seigneur de la Miséricorde, lieu de l’événement. Quel-
ques paroissiens de Palmira et de Tixan sont déjà présents. M. 
Carlos Zapata, l’un des laïcs MSC de Quito, est déjà prêt, micro 
en main, à animer. Marcelo prépare les enfants de chœur de sa 
paroisse à participer à la procession. L’image du Père Jules Che-
valier, un grand cœur, l’image de Notre-Dame du Sacré-Cœur 
sont déjà préparés au premier rang de la procession par les laïcs 
MSC. Viennent ensuite les images des saints patrons des parois-
ses. À 10 heures, nous commençons la procession par une prière 
à la Mère (Ave Maria) et des chants. Tout le monde participe dans 
une ambiance festive et solennelle. 
Nous sommes arrivés devant le Sanctuaire Señor de las Miseri-
cordia, paroisse de Palmira, et d’autres groupes de pèlerins ve-
nant d’autres endroits comme Cañar, Tambo, Suscal (ce sont 
les endroits du sud de l’Equateur d’où viennent sans cesse des 
visiteurs du sanctuaire). Le curé Ricardo a déjà préparé un espa-
ce pour la célébration avec des chaises, l’atrium de l’église pour 
l’autel et une place pour les saints patrons de chaque paroisse 
ou groupe participant. Carlos Zapata et Maritza, les deux laïcs 
MSC, animent et guident la célébration avec les monitions en-
trecoupées de quelques expressions clés du Père Jules Cheva-
lier. Le Père Jules Chevalier, puis par une image de Notre-Dame 
du Sacré-Cœur. Plus tard, pendant l’offrande, nous avons aussi 
présenté un logo, un grand cœur avec les lettres MSC. 
P. Ricardo supérieur de section a demandé au P. Paco Wellikin 
msc de présider la messe, accompagné des frères MSC : P. Mar-
celo Campoverde msc, P. Jose Bak Rahaubun msc, P. Gabriel Pe-
ñavicente msc et P. Ricardo Senduk msc. Les lectures ont été ré-
parties entre les paroisses ; un groupe de jeunes de la paroisse de 

La section MSC de l’Equateur, formée par les frères MSC de 
l’Equateur, du Brésil et de l’Indonésie, montre une image de com-
munauté internationale et travaille dans 5 paroisses et une mai-
son de formation à Quito, la capitale de l’Equateur. L’Equateur 
est aussi un pays où le Père Fondateur voulait une mission per-
manente et les Frères MSC sont partis pour l’Equateur le 10 mai 
1887. Mais pour diverses raisons, notamment les conditions po-
litiques de l’époque, les frères ont dû quitter l’Équateur en 1894. 
En 1996, trois provinces du Brésil, Rio de Janeiro, Sao Paolo et Cu-
ritiba, ont entamé le processus de retour de la congrégation en 
Équateur et nous continuons à la maintenir jusqu’à aujourd’hui, 
mais avec le soutien de la Province d’Indonésie. Cette histoire et 
l’expérience vécue restent la toile de fond de toute la réflexion 
et de la préparation du 200ème anniversaire de la naissance du 
Père fondateur depuis 2023 et nous clôturerons le dimanche de 
la Divine Miséricorde, le 7 avril 2024. 

7 avril... Tôt le matin, les paroissiens de San José de Chilibulo 
et leur curé, le P. Marcelo, étaient déjà en route pour Chimbo-
razo, au centre du pays, depuis Quito. Les paroissiens du Bon 
Pasteur, une autre paroisse également à Quito, sont partis un 
peu plus tard avec leur vicaire paroissial, le P. Gabriel. Les pa-
roissiens de Santo Domingo de Guzmán, Chunchi (également 
dans la province de Chimborazo) ont quitté la paroisse à 8 

Joie de célébrer le 
200ème anniversaire 
de la naissance de notre 
Père et Fondateur
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Chilibulo a présenté la bible tandis que les prières communautai-
res ont été réparties entre les groupes. Présentation de l’offran-
de par Maria Mercedes, laïque MSC. Dans l’homélie, le Père Paco 
explique que la croix et ensuite la résurrection de Jésus nous en-
seignent un amour extrême du Père qui a donné son Fils, et de 
son cœur sortent du sang et de l’eau qui déverse sur l’humani-
té son amour, sa miséricorde, sa compassion, son pardon et sa 
paix qui sont nécessaires pour guérir notre fraternité (devise du 
congrès international de l’Eucharistie qui aura lieu à Quito, en 
septembre 2024) et le monde. De là, nous pouvons apprendre et 
être miséricordieux comme un Père. Grâce à sainte Faustine, qui 
nous fait nous souvenir et revivre, nous consacrons aujourd’hui, 
en ce dimanche, notre temps à réfléchir sur la miséricorde divine. 
Le centre de la miséricorde du Père est son Sacré-Cœur, et quelle 
bénédiction que l’Équateur célèbre le 150e anniversaire (25 mars 
2024) de sa consécration au Sacré-Cœur de Jésus. Je remercie 
le Père Jules Chevalier de nous avoir laissé ce grand cadeau, ce-

tte dévotion, cette spiritualité qui nous aide à vivre comme des 
frères, comme une famille de chevaliers. Aujourd’hui, nous clôtu-
rons le processus de vie et de réflexion sur les 200 ans de sa nais-
sance, mais ce que nous avons vécu depuis l’année dernière n’est 
pas terminé. Nous devons continuer à être missionnaires et fa-
mille Chevalier pour partager la richesse du Cœur du Père, être 
frères, construire la fraternité pour guérir le monde. 
Nous avons terminé la Sainte Eucharistie en criant : “ Vive le Père 
Jules Chevalier “, “ Vive les missionnaires du Sacré-Cœur “, “ Vive 
la Famille Chevalier “. La paroisse de Chilibulo et ses jeunes ont 
présenté quelques danses typiques de l’Equateur tandis que les 
laïcs et le groupe de jeunes MSC ont présenté une pièce de théâ-
tre sur le Père Jules Chevalier pour clôturer la rencontre. Il y a 
sans doute encore des choses à mieux organiser, mais partager la 
joie avec les paroissiens de nos paroisses et les pèlerins qui sont 
venus, fait partie du partage de notre vie, de notre spiritualité et 
du Sacré-Cœur du Père avec les autres.           Paco Wellikin, MSC

Célébrer, se souvenir et se tourner vers l’avenir. C’est ainsi 
que l’on pourrait définir l’événement du 4 mai 2024 dans 
le district de Cebu - l’un des districts MSC aux Philippines. 
Ce fut un jour de célébration du don de la vie et de la vo-
cation du fondateur - le Père Jules Chevalier, MSC. Ce fut 
un jour de commémoration de sa vie de mission et de sa 
contribution à l’Église universelle. C’était un jour où l’on 
se tournait vers l’avenir, vers son charisme partagé et sa 
mission de répandre l’amour de Dieu et de vivre la spiri-
tualité du cœur.

Des Cœurs de Feu, selon le nom donné à l’événement, est 
un rassemblement de jeunes, de collaborateurs laïcs, d’as-
sociés laïcs de la famille Chevalier, de MSC et de FNDSC à 
Lapu-Lapu City et Cordova, Cebu, Philippines. Près de 2000 
personnes étaient présentes pour clôturer l’année de célé-
bration de la vie du Fondateur.
Tous les cœurs sont remplis d’art. Avec le zèle et la détermi-
nation d’évangéliser à travers la vie du Père Jules Chevalier 
et ses œuvres, l’art a été le moyen le plus utilisé pour attein-
dre cette noble intention. Tous les cœurs étaient à l’œuvre, 
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tant. Ils n’ont pas seulement appris qui était le Père Cheva-
lier, mais ils l’ont aussi fait connaître aux autres. 
Des cœurs brûlants pour la mission. De nombreuses person-
nes ont appris à mieux connaître le Père Chevalier. C’était 
comme une expérience “AHA” - une révélation et une inspira-
tion de la foi.  De nombreux cœurs ont été inspirés pour con-
tinuer à aimer le Sacré-Cœur et à partager la mission. Ce qui 
reste aux gens, ce n’est pas seulement leur prise de conscien-
ce de la spiritualité vécue du Cœur dans la vie du Père Che-
valier. Beaucoup sont inspirés à faire de même et à être un. 
La célébration de la vie du fondateur n’est pas un simple ra-
ppel de son identité. C’est aussi un ancrage au charisme que 
nous avons tous partagé pour regarder et avancer dans la 
mission de faire connaître et aimer le Cœur du Christ par-
tout dans le monde. Les cœurs en feu, comme l’événement 
a été appelé, ne se réfèrent pas seulement au cœur du Père 
Chevalier. Il s’agit aussi de nos cœurs. Le cœur du Père Che-
valier a inspiré nos cœurs à porter le cœur du Christ dans 
le monde.

John Cester, MSC

exprimant leur passion à travers l’art et diffusant la vie et la 
mission du fondateur.
La danse théâtrale a été le principal moyen d’exprimer la vie 
du fondateur. Différents actes ont été interprétés à travers 
la danse. Des chants et des danses de réflexion ont égale-
ment été interprétés entre les représentations pour perme-
ttre au public de contextualiser dans leur vie ce qu’ils ont 
vu dans la vie du Père Chevalier, son grand amour et sa dé-
votion au Sacré-Cœur de Jésus et à Notre-Dame, ainsi que 
son amour pour la mission. 
Les MSC et les FNDSC ont partagé leur talent en chantant et 
en dansant pour faire rayonner la joie de partager le charis-
me du fondateur et la vie joyeuse de la mission.
Le cœur des jeunes. Au départ, on pensait qu’il s’agissait 
d’un rassemblement pour évangéliser les jeunes. Pourtant, 
les cœurs explosant d’amour, de passion et de détermina-
tion, les cœurs si inspirés des jeunes évangélisaient leurs ca-
marades. Ils ont étudié la vie du fondateur. Ils ont consulté 
les MSC et les FNDSC au sujet du Père Chevalier. Ils l’ont ex-
primé de manière créative en dansant, en jouant et en chan-
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PARTOUT

• Kalivaradhan MSC 
• John Lucas MSC 
• Mathew MSC 
• Antony Bangi MSC 
• Gudime Balu MSC 

Cette célébration n’aurait pas été possible sans les consei-
ls, le soutien et la sagesse de plusieurs personnes clés qui 
ont joué un rôle essentiel dans la formation et l’épanouis-
sement de nos frères. Nous exprimons notre sincère gra-
titude :

• Au Supérieur général, pour son leadership et son inspi-
ration inébranlables.

• Aux formateurs, qui ont diligemment guidé et soutenu nos 
frères dans leur développement spirituel et personnel.

• Au maître des novices, dont la sagesse et le dévouement ont 
contribué à préparer nos frères à cette étape importante.

Alors que nos frères poursuivent leur parcours, nous so-
llicitons vos prières et votre soutien. Réjouissons-nous de 
leur dévouement et du renforcement de notre commu-
nauté grâce à leurs vœux. Que leur engagement nous ins-
pire tous à vivre notre mission avec une foi et une espéra-
nce renouvelées.
Avec gratitude et joie,

Province indienne MSC

Nous sommes ravis de partager les joyeuses nouvelles des 
récentes cérémonies de vœux qui ont eu lieu le 30 mai 2024, 
une journée remplie d’un engagement profond et d’une 
croissance spirituelle pour notre communauté. Cette année, 
nous avons eu la chance d’assister aux premiers vœux de trois 
frères et aux vœux perpétuels de cinq frères. Ces jalons mar-
quent des étapes importantes dans leur cheminement spi-
rituel et leur dévouement à notre mission et à nos valeurs.

Premiers vœux. Nos frères qui prononcent leurs pre-
miers vœux ont fait preuve d’un dévouement et d’une 
croissance spirituelle remarquables au cours de leur no-
viciat. Ces vœux témoignent de leur engagement à adop-
ter les principes de notre communauté et à s’engager sur 
la voie du service et de la foi. Nous félicitons :

• Prabhu Kumar MSC
• Kranthi Kumar MSC 
• Sanu MSC 

Vœux perpétuels. Le moment où nos frères prononcent 
leurs vœux perpétuels est tout aussi important. Cet en-
gagement ultime signifie leur dévouement à vie à notre 
communauté et à sa mission. Leur parcours a été marqué 
par un profond discernement et nous leur sommes re-
connaissants pour leur foi et leur service inébranlables. 
Nous les félicitons :

Célébration des premiers vœux et des vœux perpétuels 
dans la province indienne MSC : une Joyeuse Occasion 
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NÉCROLOGIE (Membres décédés de mars à mai 2024)
Nom Entité Date Lieu
Joseph Gleixner USA 01.03.2024 Bethlehem

Tiare Baraniko Province des îles Pacifiques 07.03.2024 Teaoraereke, Kiribati

Jean-Marie Germain Vienat France 19.03.2024 Genève

Paul Bernard Jennings Australie 03.04.2024 Darlinghurst, Sydney

Leo Verheye Allemane du Nord 19.05.2024 Belgique

PARTOUT

Célébration du Sacré-Cœur de Jésus au 
Généralat de Rome avec l’OLSH et MSC Sr.
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PROFESSION ET ORDINATIONS (Mars à mai - 2024)

VOEU PERPÉTUELS
Nom Entité Date
Dominggus Pius Mergwar Indonesia 11.05.2024

Kalivaradhan K., John Lucas A, Mathew D, Anthony Bangi,

Gudime Balu 

Province Indienne 15.05.2024

Venancio Choc Chó Amérique Centrale/Mexique 20.05.2024

Roland Kabore Wendbarka, Alfred Gomis, Brinda Nguele Auchemy UAF 29.05.2024

 
 DIACONAT ORDINATION
Nom Entité Date
Ioakim Iabeta  Province des îles Pacifiques 04.04.2024

Kalivaradhan K., John Lucas A. India 15.05.2024

José Adriano Moraes da Costa da Silva Rio de Janeiro 29.04.2024

  
 SACERDOCE ORDINATION
Nom Entité Date
Rexi Alfrids Baptista Kawuwung, Zakarias Mayabubun,

Fransiskus Xaverius Sikteubun, Hardaely Palloan

Indonesia 27.03.2024

Francis Ulalom Papouasie-Nouvelle-Guinée 16.04.2024

Robson Da Silva Pires, Dominique Pierre Curitiba 22.04.2024

Missionnaires du Sacré-Cœur
Via Asmara 11, 00199, Rome, Italie.
communications@msc-chevalier.org

Correction française: Raymond Lièvre, msc
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le Sacré-Cœur

Aimé

soit partout

de Jésus.

À jamais !

Missionnaires 
du Sacré-Cœur


